
■■ АКЦИЯ. В Беларуси с 19
по 23 мая пройдет про�
филактическая акция
«Стоп–спайс!». Стр. 2

■■ НАЛОГ. Более 830 милли�
онов подоходного налога
предстоит уплатить в
бюджет неработающему
жителю Минского рай�
она, который не смог
объяснить представите�
лям налоговой инспек�
ции, откуда взял деньги
на покупку крупной сум�
мы валюты.

■■ ПРИГОВОР. Городской суд
Первоуральска Свердло�
вской области вынес при�
говор по резонансному
делу местной жительницы
Эльвиры Султанахмето�
вой, которая призывала
мусульман не отмечать
Новый год, называя его
сатанинским праздником.
В результате Султанахме�
това была признана ви�
новной в возбуждении не�
нависти либо вражды и
получила 120 часов обя�
зательных работ.

■■ ВРАЖДА. В результате
перестрелки между вра�
ждующими группировка�
ми байкеров в американ�

ском городе Уэйко, штат
Техас, погибли не менее
девяти человек. Кон�
фликт между байкерами
произошел в ресторане,
после чего они вышли на
автомобильную стоянку и
начали драться, исполь�
зуя цепи и ножи, а потом
открыли огонь.

По сообщениям
информационных агентств.
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Д
ревняя Пальмира, входящая в Список
всемирного наследия ЮНЕСКО, — под
угрозой. Исламисты нацелились уничто$
жить этот самый известный из находя$
щихся на Ближнем Востоке памятников
античности. Пока правительственной ар$

мии Сирии удалось отбить варварскую атаку,
направленную на разрушение древнейшего па$
мятника культуры. Но ситуация остается трево$
жной. Весной боевики ИГ уже разрушили мно$
гие культурные достопримечательности на
территории современного Ирака, в том числе
тысячелетние города Нимруд и Хатра. Теперь
под угрозой уничтожения здания города–оази$
са Пальмира. Директор управления древно$
стей Сирии Маамун Абдул–Карим предупре$
дил, что если Пальмиру захватят исламисты,
это станет величайшей международной ката$
строфой.

Злодеи
из ИГИЛ
атакуют
Пальмиру 

ОДНИМ СЛОВОМ

М
и н т о р г
снова за�
с т а в и л
торговые
объекты
н а в е с т и

порядок на своих
прилавках. На этот
раз в список нару�
шителей попали
сразу 12 минских
обувных магазинов.
Среди них «Мега�
топ», принадлежа�
щий ООО «Аксис на Кирова», «О’кей» (ЧТУП «Два тополя»), а также
«V сеть салонов обуви» и «Обувной дискаунтер «Евросток» — собст�
венность ЧТУП «КорсоКомо». Главная претен�
зия — несоблюдение ассортиментного пере�
чня отечественных товаров.

Стр. 5

Стр. 4

Своя обувь не жмет
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Деловой разговор
о финансах

Беларусь и Сбербанк России удовлетворены достигнутым уровнем сотрудничества и го$
товы обсуждать дальнейшие совместные шаги. Об этом шла речь на встрече Александра
Лукашенко и председателя правления Сбербанка России Германа Грефа.

Президент обратил внимание, что Сбербанк России выполнил и даже перевыполнил все
взятые на себя пять лет назад обязательства по инвестиционному соглашению с белорус$
ским Правительством:

— Должен сказать, что как ни одна из российских организаций Сбербанк выполнил бук$
вально все, даже перевыполнил. Я вам за это благодарен.



2 Вторник, 19 мая 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегодняконтекст

Деловой разговор 
о финансах

(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Активы ОАО «БПС–Сбербанк» выросли

в долларовой оценке в 2,5 раза, кредиты —
в 2,3 раза, капитал — в 1,5 раза. Александр
Лукашенко также выразил благодарность за
поддержку в реализации белорусской тех!
ники:

— Мы это очень ценим.
Во время встречи затрагивалась ситуация

в мировой экономике. Эта тема, как отметил
Президент, обсуждалась им с Председателем
КНР Си Цзиньпином во время его государст!
венного визита в Беларусь. Александра Лука!
шенко, по его словам, насторожил тот факт,
что китайская сторона оценивает ситуацию в
экономике как медленное восстановление.

Президент во время встречи с
Германом Грефом предложил по!
делиться мнением насчет того,
как развивается экономика, о вли!
янии негативных факторов на
Россию и Беларусь. И подчерк!
нул:

— Для нас это важно, чтобы
сориентироваться на будущее.

Александр Лукашенко отме!
тил, что Герман Греф, будучи в
Беларуси, сможет ознакомиться с действиями,
предпринимаемыми в стране для выхода из по!
ложения, создавшегося в том числе в связи с
ситуацией на российском рынке и с россий!
ским рублем:

— Для координации нам будет очень по!
лезно, чтобы мы работали в унисон.

В свою очередь Герман Греф поблагодарил
белорусское руководство за поддержку и создан!
ные в стране благоприятные условия для разви!
тия бизнеса. Он отметил, что со стороны Группы
Сбербанка «нет каких–то вопросов, которые бы
оставались как камень на душе». Председатель
правления Сбербанка заявил о готовности про!
должать сотрудничество в непростых для обеих
стран внешнеэкономических условиях и предло!
жил наметить следующие совместные шаги.

(По сообщению 
прессслужбы Президента.)

●● Протокол

Депутаты ниж!
ней палаты
П а р л а м е н т а

вместе с представите!
лями Генпрокурату!
ры, Верховного Суда
и МВД побывали в
тюрьме № 8 в Жоди!
но и исправительной
колонии № 14 в Но!
восадах. Переходя из
камеры в камеру, из
цехов в жилые поме!
щения, они разгова!
ривали с осужденны!
ми и охранниками, пытаясь ответить
самим себе на вопрос: достаточно ли
эффективно работает система ис!
правления? Увидеть все своими гла!
зами для них принципиально важно:
скоро во втором чтении будут рас!
сматриваться изменения в Закон «О
порядке и условиях содержания лиц
под стражей». Во время этой необыч!
ной встречи депутаты и представите!
ли правоохранительных органов рас!
сказали о нескольких важных проб!
лемах уголовно–исполнительной си!
стемы, решить которые следует в
ближайшее время.

Сергей Дорошко, начальник депар!
тамента исполнения наказаний МВД,
обращаясь к депутатам, предложил
увеличить срок нахождения в лечеб!
но–трудовом профилактории для ал!
коголиков до двух лет. Он подчеркнул
остроту этого вопроса: «В стране сего!
дня 9 ЛТП, в них находится 6,5 тысячи
человек. В год государство тратит
только на одно из этих учреждений

11 млрд. рублей. Но общество по–пре!
жнему предъявляет нам претензии:
почему люди так часто возвращаются
обратно в ЛТП?» В ДИНе уверены, что
срок содержания осужденных к на!
правлению в ЛТП должен быть 2 года.
Ведь в первые полгода страдающего
алкоголизмом выводят из почти кома!
тозного состояния:
восстанавливают его
социальные, трудо!
вые и другие навыки,
а еще нужно время на
физическое восста!
новление. Ремиссия,
по мнению медиков,
наступает лишь спус!
тя два года.

Еще один мо!
мент, на который се!
тует департамент, —
законодательство не
предусматривает
принудительного ле!
чения тех, кто попал

в ЛТП. Несуразица налицо: люди,
оказавшиеся здесь как раз из–за бо!
лезненного пристрастия к алкоголю,
не проходят лечения, потому что... не
хотят. Непонятно, на что тогда тра!
тятся деньги налогоплательщиков.

***
В Беларуси вскоре будет разрабо!

тан проект закона о социальной ада!
птации лиц, освобожденных из мест
лишения свободы. Внимание на эту
тему обратил Алексей Стук, замести!
тель Генерального прокурора. Он за!
явил, что сегодня достаточно норма!

тивных правовых актов, которые
регулируют этот процесс. Но
есть много «но», которые влекут
за собой рецидивы и неустроен!
ность жизни бывших осужден!
ных: «Эта работа лишена четко!
сти и ясности. Она начинается
буквально за 3 месяца до освобо!
ждения осужденного и сводится
лишь к обмену информацией с
ОВД и социальной защитой о не!
обходимости наблюдения и ока!
зания помощи вышедшему на
свободу. Мы считаем, что нужно
законодательно определить

функции и задачи для каждого ве!
домства, ответственного за социаль!
ную адаптацию». Свои предложения
Генпрокуратура уже направила в Со!
вет по вопросам правовой и судеб!
ной деятельности при Президенте.

Светлана ИСАЕНОК.
isaenok@sb.by

— В каком направлении
может развиваться такой
институт международного
правосудия на территории
Содружества, как Экономи�
ческий Суд СНГ?

Людмила КАМЕНКОВА:
— С развитием интегра!

ции государства идут на раз!
витие судебных механизмов.
Однако остается открытым
вопрос о создании на пост!
советском пространстве
международного судебного
механизма защиты прав
граждан, прежде всего в об!
ласти защиты социально!экономических
прав граждан Содружества. 

С учетом характера интеграционных
образований представляется наиболее
приемлемым развитие этого института
на базе Экономического Суда Содруже!
ства. Заложенный в Уставе СНГ меха!
низм по созданию комиссии по правам

человека так и остался нереализован!
ным. 

Несомненно, данные предложения
требуют детального осмысления и пос!
ледующего обсуждения, в том числе на
уровне государств!участников СНГ и с
учетом позиций высших национальных
судебных инстанций.

— Некоторые эксперты высказыва�
ют сомнение в успешности интегра�
ции... Насколько это обосновано?

Татьяна НЕШАТАЕВА:
— Интеграция — сложнейший про!

цесс, который строится на принципе над!
национализма. Он означает, что государ!
ство отдает важнейшую суверенную ком!
петенцию в наднациональный орган и
принимает, выполняет его решения. Это
сложно, у европейцев на поиск таких ме!
ханизмов ушло 70 лет. Однако у них полу!
чилось. Нам же такие механизмы только
предстоит найти, хотя достаточно хоро!
шая основа для этого есть. Важно, чтобы
стороны понимали: страна, которая суще!
ствует сама по себе, сегодня не выживет.

— Каковы итоги международного
форума?

Ирина ОРЛОВСКАЯ:
— Для начала скажу, что информа!

цию о них мы обобщим и разместим на
официальном сайте Белорусского союза
юристов www.union.by. Вопросы, кото!

рые были затронуты во время мин!
ской встречи, вызвали большой инте!
рес среди нашего юридического сооб!
щества, а также за пределами Белару!
си. Хочу отметить, что благодаря про!
ведению научно–практической кон!
ференции в столь широком формате
еще больше внимания привлекла и без
того бурно обсуждаемая тема медиа!
ции и третейского производства. И
здесь уже наметились новые пробле!
мы, которые требуют отдельного об!
суждения за «круглым столом».

Интеграция — сложный процесс,
тем не менее он развивается благодаря
всем, кто заинтересован в сближении
и понимает важность такого шага.

Очень радует, что желание пойти все же
этим путем — взаимовыгодного сотруд!
ничества — велико как внутри страны,
так и у наших зарубежных партнеров.

Людмила ГЛАДКАЯ.
gladkaya@sb.by

Фото Виталия ГИЛЯ.

Всё и вся
можно решить 

●● Три вопроса «СБ»

В августе в Палату представителей поступит
законопроект, который должен изменить
подходы к профилактике преступности 
среди подростков, в том числе употребляющих
наркотики. Об этом журналистам сообщил
Виталий Янчик, начальник отдела 
организации работы инспекций по делам
несовершеннолетних управления профилактики
ГУОПП МВД.

С принятием этого закона МВД планирует увели!
чить ответственность за нарушение 173–й статьи УК
«Вовлечение несовершеннолетних в антиобществен!
ное поведение», а также установить возрастной по!
рог для постановки на учет в 10 лет. Особое внима!
ние в документе — работе с подростками, склонны!
ми к наркотикам. В.Янчик рассказал, что МВД наме!
рено отныне принудительно помещать в лечеб!
но–воспитательные учреждения открытого типа тех,
кто не хочет лечиться добровольно и продолжает
употреблять зелье, несмотря на все запреты.

В МВД также сообщили, что после принятия Де!
крета № 6 в два с половиной раза замедлился рост
наркопреступности среди детей. Напомним, декрет
снизил порог привлечения к ответственности за рас!
пространение наркотиков и за повторное их упот!
ребление до 14 лет. С начала года в МВД зафиксиро!
вали уже 100 таких случаев.

По сравнению с прошлым годом несовершенно!
летние наркодилеры стали чаще попадать в сводки
милиции. В Витебске Н., студентка колледжа, спе!
циализирующегося на компьютерных технологиях,
создала интернет–сайт и вместе с товарищем рас!
пространяла наркотики. Было доказано 7 эпизодов
преступной деятельности. Суд приговорил ее к 10
годам лишения свободы. Янчик привел и еще один
пример: студент другого витебского колледжа дал
попробовать спайс своему одногруппнику. Вскоре
оба оказались в больнице. За «угощение» парня при!
говорили к 8 годам лишения свободы.

Доступность и привлекательность для подрост!
ков курительных смесей дает МВД повод говорить
об обострении оперативной обстановки по этому ви!
ду преступлений. В 2015–м курительные смеси по
сравнению с другими видами наркотиков употреб!
лять стали чаще, а 90% детских наркопреступлений
так или иначе связаны со спайсами.

Алена КИТАЕВА.

Битва со спайсом
продолжаетсяДобро должно

быть с кулаками

На прошлой неделе в Минске проходила международная научно�
практическая конференция. Практикующие юристы и ученые из Беларуси,
России, стран СНГ, Восточной Европы обсуждали правовые аспекты
интеграции. Речь шла о том, что в современном мире соседям важно
держаться вместе, договариваться о разрешении межгосударственных
проблем, сводить к минимуму то, что мешает сближению.
Во время форума мы задали три вопроса председателю Экономического
суда СНГ Людмиле Каменковой, судье суда Евразийского экономического
союза Татьяне Нешатаевой и исполнительному директору Белорусского
республиканского союза юристов Ирине Орловской.

Людмила
Каменкова.

Татьяна 
Нешатаева.

Ирина 
Орловская.
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Герман
Греф.



Лет 30 назад приусадебные хозяйст�
ва давали до трети валовой продук�
ции села. Обрабатывался каждый
кусочек пахотной земли, с макси�
мальной пользой использовались
луга и пастбища. Но не узнать нын�
че деревню. Четко обозначилась
граница между полями госу�
дарственными и крестьянски�
ми. На одних работают высо�
копроизводительные тракто�
ры и агрегаты, применяются
высокоэффективные мине�
ральные удобрения и средст�
ва защиты растений, на дру�
гих — тишина и запустение. Почему? 

В качестве ответа приведу объявление
ОАО «Беларуськалий», которое осенью
проводило закупку картофеля, «пригодно�
го для хранения, в диаметре не менее 3
сантиметров от организаций всех форм
собственности и населения без учета крах�
малистости по 300 тысяч рублей за тонну».
Недавно объявление повторилось. Отлича�
лось только закупочной ценой — 400 ты�
сяч. С содержанием крахмала 15 процен�
тов — 500 тысяч. Заинтересовавшись, при�
кинул. За килограмм продовольственного
картофеля заготовитель дает максимум
500 рублей. Хотя в магазинах его цена нын�

че 6 тысяч, на рынках доходит до 8 тысяч.
Разница между оптом и розницей —
десятикратная!

А теперь давайте подсчитаем,
сколько же стоит для крестьянина ки�
лограмм картошки? Даже если из рас�
четов исключить умеренный налог на

землю и человеческий труд, хотя и
тяжелый. Возьмем только прямые
производственные затраты. Глав�
ная статья расходов — средства
производства. Они не каждому до�
ступны. Да и надо ли каждому
сельскому двору дорогостоящие
энергетические механизмы, при�

цепное оборудование. Не под силу многим
и лошадей содержать. С ликвидацией коне�
ферм крестьянин остался с вилами да лопа�
той. Большеразмерные высокоэнерготехни�
ческие тракторы с таким же прицепным
оборудованием не могут вписаться в не�
большие с деревьями да кустарниками зе�
мельные участки. Да и использование таких
технических средств с частыми разворота�
ми невыгодно. Одна надежда на частника. В
этих условиях он крайне нужен. Без него
запустение крестьянских земель примет не�
управляемые формы. Но тут другое «но»:
непомерно высокая стоимость услуг. 40 ты�
сяч рублей стоит запахать сотку. Забороно�

вать — еще 15. Провести первое окучива�
ние картофеля и боронование — 40 тысяч
рублей, второе — 25 тысяч. Далее. Выпа�
хать картофель, забороновать (выровнять
почву, убрать остатки ботвы), снова перепа�
хать. Загибайте пальцы: плюс 40, 15 и 40 ты�
сяч рублей соответственно. Кроме техноло�
гических работ, потребуются помощники
— наемные рабочие. Итого на 20 соток на�
до выложить не менее 7 — 7,5 миллиона.

При хорошей урожайности с двадцати
соток получим 6 тонн картофеля. Треть бу�
дет мелким, травмированным и поражен�
ным болезнями. В общем, нетоварным.
Еще 720 килограммов — на посадочный
материал. Таким образом, у нас остается
только 1.280 килограммов. При неполных
прямых затратах на производство 7,5 мил�
лиона рублей себестоимость кг равняется
5,8 тысячи рублей. И это без транспортных
расходов.

Крестьяне тоже хорошо умеют считать.
На экономику отреагировали незамедли�
тельно. Максимально сократили посевы
сельхозкультур. Картофеля в частности.
Как правило, выращивают только под по�
требность. При необходимости докупают
на оптовых рынках, где по осени цены в 2,5
— 3,0 раза ниже, чем со своего поля. Вот и
стоят в период летней вегетации необрабо�

танные, поросшие сорняками, навевающие
тяжелые думы участки добротной земли. В
то же время из бюджета отвлекаются нема�
лые средства на рекультивацию участков,
по тем или иным причинам выведенных из
оборота. Но земля — основа производства
продуктов питания и сырья для промыш�
ленности. За нее надо бороться. Беречь и
использовать.

Очевидны несколько способов решения
проблемы. Одним из них может быть уде�
шевление для крестьянина средств малой
механизации, минеральных удобрений и
средств защиты растений. Сегодня за ми�
ни–трактор — 15 лошадиных сил — надо
отдать 42 — 43 миллиона рублей. Мотоблок
мощностью 8 лошадиных сил — 23 — 24
миллиона рублей. Минеральные удобрения
— тоже не ценовой подарок. Стоимость од�
ной 3–килограммовой упаковки комплекс�
ных удобрений (АФК) — 45 тысяч рублей.
На 20 соток потребуется 60 килограммов.
Это 9 миллионов рублей! Второе предложе�
ние — маржа должна справедливо перерас�
пределяться между производителем, пере�
работчиком и продавцом. И третье — соз�
дание при сельских Советах производствен�
но–технических предприятий, оснащенных
мини–тракторами и набором почвообраба�
тывающих орудий. И крестьянину хорошо,
и сельхозпредприятиям не помеха. А земля
тому, кто ее любит, ответит сполна. Тут нет
сомнений.

■

Помощник госсекретаря США по
вопросам Европы и Евразии Викто�
рия Нуланд прибыла в Москву после
поездки в Киев. Ее визиту предшест�
вовали переговоры госсекретаря
Джона Керри с Владимиром Пути�
ным и Сергеем Лавровым в Со�
чи. «Обсуждение касается
урегулирования украинско�
го кризиса, стало быть, реа�
лизации минских договорен�
ностей: прежде всего нала�
живание диалога начала дея�
тельности рабочих подгрупп в рамках су�
ществующей контактной группы, но и це�
лый комплекс вопросов», — анонсировал
заместитель главы российского МИД Гри�
горий Карасин встречу с американской
гостьей.

Российские власти, конечно, позицио�
нируют визит «архитектора Майдана» как
очередную дипломатическую победу. Ведь
в Москву прибыла та самая представитель�
ница госдепа, которая когда–то раздавала
печеньки на Майдане в самый острый мо�
мент противостояния в Киеве. «Админист�
рация Обамы побоялась остаться в стороне
от урегулирования в Украине — не успел
уехать Керри, как прибыла Нуланд», — до�
вольно глумливо написал у себя в Твитте�
ре председатель комитета Госдумы по
международным делам Алексей Пушков.

Весьма спорное и даже легкомыслен�
ное заявление, если учитывать, что
американцы всегда держали руку
на пульсе украинского кризиса. К
тому же Соединенные Штаты дос�
тигли своих основных задач в ходе
кризиса и теперь могут спокойно

брать курс на его относитель�
ную деэскалацию. Пришло вре�
мя договариваться. Естествен�
но, не бесплатно, а в обмен на
определенные уступки со сто�
роны России. Серьезные уступ�

ки, учитывая важность Украины для Рос�
сийской Федерации.

Некоторые политологи считают, что
Виктория Нуланд прибыла в Москву с
конкретным предложением. Якобы Соеди�
ненные Штаты предлагают России обме�
нять Украину на Сирию. Предполагается,
что Вашингтон готов поспособствовать реа�
лизации российских планов в отношении
Киева в том случае, если Москва прекратит
поддерживать президента Башара Асада и
прекратит блокировать антисирийские ре�
золюции в Совете Безопасности ООН.

Эта версия, а также «вбросы» сегодня
стали модными у тех, кто не хочет размыш�
лять, а делится с человечеством своими
скромными мыслями. Однако у нее есть
ряд недостатков. Во–первых, отказ от Баша�
ра Асада поставит крест на шансах России

вернуться на Ближний Восток. Многие ара�
бы настроены против Асада и его сторонни�
ков, однако у них вызывала уважение пози�
ция России и та надежность, которую она
продемонстрировала в ходе сирийского
кризиса. Правда, вряд ли там была «лю�
бовь» к арабам, скорее — желание хоть
как–то, но наступить на хвост США...

Да, важность российской «защиты»
официального Дамаска не стоит преувели�
чивать. Роль Москвы была критичной тог�
да, когда международная операция против
Башара Асада выглядела реальной (тогда ее
во многом остановила принципиальная по�
зиция Москвы в ООН, а также предложен�
ный Кремлем компромисс по химическо�
му оружию). Сейчас же вероятность масш�
табной интервенции в Сирию куда меньше,
и Башару Асаду нужна уже не столько дип�
ломатическая, сколько финансово–техни�
ческая поддержка. И тут уже ключевую
роль играет Иран. Для исламской респуб�
лики вопрос сохранения у власти нынеш�
него сирийского режима является экзис�
тенциальным, и даже если Москва прекра�
тит поддержку Дамаска, Тегеран от него не
отступится. Судя по истории сирийской
гражданской войны, степень поддержки
Сирии Ираном была прямо пропорцио�
нальна угрозе, которая исходила режиму
Башара Асада, и на сегодняшний день
Иран использовал далеко не все инстру�
менты этой поддержки.

Наконец, отказ России от поддержки
Дамаска несет Белому дому определенные
риски. Барак Обама крайне серьезно отно�
сится к возможному заключению сделки по

иранской ядерной программе, ведь в случае
успеха с нынешнего главы Белого дома
можно будет снять клеймо неудачника.
При этом Обама понимает, что теоретичес�
ки сирийский вопрос вполне может сорвать
переговорный процесс, ведь позиции Ирана
и Штатов в отношении Башара Асада диа�
метрально расходятся. На сегодняшний
день эти разногласия несколько демпфиру�
ются благодаря Кремлю — активное учас�
тие России в сирийских делах позволяет Ва�
шингтону позиционировать именно Моск�
ву как основного адвоката режима Башара
Асада и своего противника на сирийском
направлении. Уход же Москвы и активиза�
ция Ирана на сирийском пространстве вы�
нудит американцев вступить в публичную
дипломатическую схватку с исламской рес�
публикой. Что в данный момент Вашингто�
ну не нужно.

Как раз Иран и является второй, наибо�
лее вероятной темой, ради которой Нуланд
прибыла в Москву вслед за своим шефом
для того, чтобы вести уже конкретные пере�
говоры в одном пакете с Украиной. Всеобъ�
емлющее соглашение по иранской ядерной
программе надо заключать уже в конце ию�
ня, и США, видимо, хотят подключить Рос�
сию к более активному участию и давлению
на Тегеран. В обмен на это американцы мо�
гут пообещать, например, оказать давление
на Киев с целью соблюдения им режима пе�
ремирия и начала прямых переговоров с
лидерами самопровозглашенных респуб�
лик. Такой геополитический размен может
вполне устроить две стороны.

expert.ru ■

Год за годом каждый день мы с му�
жем решаем задачку без ответа: как
забрать детей из садика или прод�
ленки до полшестого вечера, если у
самих работа заканчивается на
полчаса позже? А как отдать их в
школу к половине девятого утра,
если в это время начинается ра�
бочий день? Сюда накинуть
как минимум 40 минут по за�
битым пробками дорогам из
микрорайона до центра, где
находится офис, — и все, очередная по�
пытка снова позорно провалена. Все это
при том, что рабочее время у нас вовсе не
экзотическое. Обычный восьмичасовой ра�
бочий день. У меня — с девяти до шести, у
мужа — с полдевятого до полшестого.

И вроде бы все, как у всех: родили де�
тей, воспитываем, беспокоимся за них — не
хотим, чтобы без сопровождения по улицам
ходили. Стараемся обеспечить их всем не�
обходимым, трудимся, не тунеядствуем, не
висим на шее у государства... Даже есть чем
гордиться. Старший сын недавно призовое
место на областной предметной олимпиаде

получил, занимается спортом, делает
успехи.

Однако снова и снова мне при�
ходится краснеть перед сварливой
пенсионеркой–вахтершей, которой

вечно спешащие воспитатели пере�
брасывают мою 7–летнюю перво�

классницу. Бывает, чуть ли не на
час раньше окончания своей сме�
ны. Так вот и сидит перепуган�

ный ребенок под надзором веч�
но недовольной старухи в теп�

ло натопленном фойе одетый во все коф�
ты–пуховики–сапоги. Бывало, часа по два.

Не верите? Оказывается, и такое может
быть, когда воспитатель продленки уходит
на сессию или начинаются школьные кани�
кулы. Тогда родителей просто ставят перед
фактом: крутитесь как хотите, а детей необ�
ходимо забрать до четырех или до полпято�
го вечера — возможны варианты. На моей
памяти, если подсчитать общее количество
таких вот сокращенных дней, то получится
примерно 2 месяца. Моей головной боли и
удобного рабочего графика педагогов.

В свое время было испробовано все: уго�

воры, угрозы, посулы. И надо отдать долж�
ное, со мной всегда были вежливы, объяс�
няя, что правила для того и придуманы,
чтобы их выполнять. Теперь я знаю, что не
могу требовать от воспитателя посидеть с
моим ребенком в ожидании окончания мо�
его рабочего дня, потому что в этом случае
она не успеет на свой автобус. В какое тру�
днодоступное место они все разъезжаются
по вечерам, мне выяснить так и не удалось.

Еще один родительский кошмар — ка�
никулы для младшеклассников. Весной
школьной малышне предоставляется одна
неделя для дополнительного отдыха. Без
возможности пристроить их хотя бы на
полдня в школьный лагерь. Что делать в эти
дни работающим родителям? Первый вы�
ход: взять отпуск за свой счет и на неделю
остаться без средств к существованию. Са�
мим себя наказать рублем за то, что решили
обзавестись детишками.

Второй вариант, которым пришлось вос�
пользоваться мне и некоторым знакомым
родителям, — это работа в компании со
своим чадом. Для того чтобы ребенок не
мешал, на журнальном столике в кабинете я
поставила ноутбук и каждые полтора часа
запускала очередной мультик. Обед — в че�
буречной по соседству. Вот такие замеча�
тельные каникулы...

Хорошо, хоть на летних каникулах де�
тей предлагают подержать до отпуска в
школьных и летних лагерях. Претензий нет.
И присмотрят, и покормят вовремя, и раз�
влекательная программа имеется. Однако
школьный лагерь, по моим наблюдениям,
лишь отчасти помогает родителям отрабо�
тать полноценный рабочий день: открыва�
ется в 9.00 и закрывается к 16.00. Но в на�
шей ситуации приходится радоваться и это�
му.

Вот и вертишься как белка в колесе, пы�
таясь совместить несовместимое: работу и
воспитание детей. Иногда нет–нет да и за�
думаешься: для кого удобен график работы
наших детских садов и школ? Отбрасываем
продавцов, коммунальщиков, учителей,
воспитателей, служащих, врачей, строите�
лей, заводских рабочих...

В сухом остатке — счастливчики с нера�
ботающими бабушками и дедушками, жи�
вущими по соседству, и люди со свободным
рабочим графиком. Сама плохо представ�
ляю, что это за люди, но, говорят, есть и та�
кие.

Всем остальным приходится годами
правдами и неправдами подгонять свой ра�
бочий график под время работы садов и
школ. Кому это идет на пользу?

czcz@onet.eu ■

Катерина ЧАРОВСКАЯ. 
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Своя обувь не жмет
(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Начальник отдела контроля по Минску торговой ин�
спекции Минторга Наталья Василевская констатирует: в
некоторых закрытых магазинах из этого перечня отсут�
ствовало до 50% белорусских изделий, в то время как
продукции импортных производителей предостаточно.
Например, в «Мегатопе» упорно игнорируют нашу дет�
скую обувь, а их торговые коллеги предпочитали в ос�
новном зарубежные женские и мужские модели. Более
того, в двух магазинах ЧТУП «КорсоКомо» инспектора
обнаружили в продаже и на складе импортную обувь без
маркировки на сумму свыше 130 миллионов рублей... У
нарушителей есть 10 дней на исправление ошибок.
Впрочем, это не означает, что стоит выжидать: если уст�
ранить недоработки удастся раньше и это подтвердит
контрольная проверка Минторга, тогда торговый объект
сможет снова распахнуть двери.

Напомним, особенно жарким для торговли выдался
декабрь, когда Минторг один за другим приостанавли�
вал работу более трех десятков магазинов — от обувных
до электротехнических. Грешили они тем же: пренебре�
жением отечественными товарами и, как следствие, не�
соблюдением ассортиментных перечней. Обнаружено
было и немало изделий с истекшим сроком годности.

Ольга ПАСИЯК.
pasiyak@sb.by

Света несет добро
Послом доброй воли

ООН по профилактике
ВИЧ–инфекции в Белару�
си стала известная бело�
русская телеведущая Свет�
лана Боровская. Первый ее
«посольский» визит состо�
ялся в гомельскую жен�
скую исправительную ко�
лонию № 4. Здесь находят�
ся 90 ВИЧ–инфицирован�
ных заключенных. Они не
только получают необхо�
димое обследование и ле�
чение, но и проходят процесс социальной адаптации.

По признанию заключенной Марии Шуткиной, когда
выяснилось, что она инфицирована, ей понадобилась
психологическая помощь:

— Восемь месяцев назад я попала в колонию и при
медобследовании узнала диагноз. Первая реакция — шок.
Но, кроме лечения, нас здесь стараются не выделять из об�
щей массы заключенных. Мы живем и работаем вместе.
Мы не отверженные, а люди, которые нуждаются в помо�
щи и ее получают. Когда я выйду на свободу, меня будет
поддерживать семья, важно, что болезнь обнаружили на
ранней стадии, и мне надо научиться с ней жить.

«Научиться с этим жить» — именно таким может
стать девиз борьбы с ВИЧ–инфекцией в XXI веке. Отноше�
ние общества к проблемам ВИЧ и СПИДа сегодня меняет�
ся коренным образом, рассказывает директор ЮНЭЙДС
(объединенной программы ООН по ВИЧ/СПИДу) в Восто�
чной Европе и Центральной Азии Виней Патрик Салдана:

— 15 лет назад не было лекарств, сегодня — есть. Это
препараты, позволяющие приостановить перерастание
ВИЧ в СПИД. Они дают возможность жить человеку с
ВИЧ даже до старости. При необходимом лечении эта бо�
лезнь сродни сахарному диабету. Нужно постоянно при�
нимать лекарства, чтобы сохранять нормальное функцио�
нирование организма. Важный момент — остановить рас�
пространение инфекции среди людей. Для этого в пер�
вую очередь нужны различные методы предохранения.

К сожалению, даже в Беларуси — стране с высоким
уровнем медицинской помощи — сегодня 14 тысяч
ВИЧ–позитивных человек. Ежегодно в нашей стране вы�
является более 1,5 тысячи новых случаев ВИЧ–инфекций.

Посол доброй воли Светлана Боровская уверена, что
справиться с распространением болезни реально:

— Надо знать врага в лицо. Начать с себя. Пройти
тест на ВИЧ. Я так и сделала. Потом посоветовать прой�
ти тест родным, друзьям, близким. Если кто–то заболел,
ему нужна поддержка и помощь. Диагноз не приговор.
Есть множество болезней, при которых человек еже�
дневно принимает лекарство. ВИЧ лишь одна из них.

Станислав ГАЛКОВСКИЙ.
sb_gomel@mail.ru

Фото автора.

Облегчить каждую минуту
Еще задолго до открытия своей выставки работ в Ре�

спубликанском центре экологии и краеведения ученики
минской художественной студии «Флория» решили, что
позовут в гости своих друзей из Белорусского детского
хосписа. Ведь радость умножается, если ее делишь с дру�
гими, тем более с ребятами, к которым судьба так не�
справедлива. Руководитель студии «Флория» Людмила
Баирова говорит, что эта встреча стала продолжением
очень доброго проекта «Экология души».

Каждого из 12 гостей, прибывших в сопровождении
родителей или волонтеров, ученики студии встречали
еще на улице, вручая букетики весенних цветов. По�
скольку на второй этаж экспозиционного зала в силу
объективных обстоятельств могли попасть не все, на
первом работы демонстрировались на большом монито�

ре. А потом каждый из гостей получил возможность тво�
рить сам. Под руководством опытных мастеров и выпу�
скников «Флории». В частности, для обучения древней
восточной живописи эбру (рисование на воде) специаль�
но пригласили турчанку Кудрет Кирмач. А вообще, по�
пробовать себя ребята могли в семи видах прикладного
творчества. Например, 6–летняя Катя Галиновская, при�
кованная к инвалидной коляске, пробовала свои силы в
пескографии.

— Лучше всего у меня получаются цветы! Вот этот —
для мамы... — и Катя показала на самый красивый, кото�
рый только что нарисовала на светящемся экране свои�
ми пальчиками. Кстати, девочка уже неплохо освоила
бисероплетение и вышивание — этому ее научила мама.

Девочка родилась с онкологией, которую старания�
ми врачей и семьи все–таки победили, но о полном вы�
здоровлении, увы, пока остается мечтать. И все же Катя
и ее мама Ира уверены, что каждый день жизни дается
для того, чтобы наполнять его счастьем. Это значит, об�
щением и творчеством. Уже в этом году девочка начнет
учебу в обычной школе и мечтает стать ученицей «Фло�
рии». Кстати, все гости выразили желание возвращаться
в студию снова и снова.

— Это вполне возможно, — уверяет главный специа�
лист по социальной работе Белорусского детского хос�
писа Ирина Байдакова. — Уже детально продуман и по�
ложен на бумагу весь план совместной работы хосписа
и студии Людмилы Баировой. По задумке наши ребята
смогут как минимум раз в неделю посещать «Флорию».
Вот только пока с транспортом проблема...

Марина ЗУБОВИЧ.
eversman@sb.by

Финансист на тропе разведчика
Променять уютный офис, белую рубашку и шарико�

вую ручку на лес, камуфляж и автомат Калашникова —
испытание, которое под силу далеко не каждому. А вот
наши банкиры на это решились. 9 команд и их группы
поддержки со всей страны общей численностью около
200 человек провели несколько дней на полигоне 38–й
гвардейской отдельной мобильной бригады, познавая
все тяготы армейской службы: подъем по тревоге,
марш–броски, стрельбы. Так проходила военно–спор�
тивная патриотическая игра «Противостояние», органи�
зованная Министерством обороны, банками и ОО «Бе�
лая Русь».

Командование бригады организовало для финанси�
стов палаточный лагерь на полигоне «Брестский». Там
же проходили основные этапы соревнования: стрельбы
из автомата Калашникова и пистолета Макарова, спор�
тивные эстафеты, ночное ориентирование по карте с
компасом.

По словам старшего офицера отделения идеологиче�
ской работы 38–й бригады Вадима Бобилевича, условия
максимально приближены к реальным испытаниям, ко�
торые проходят бойцы сил спецопераций на полевых
выходах и других занятиях. При этом в составе команд
были и служившие в армии, и те, кто прошел школу
жизни заочно. Тем не менее отбирали туда наиболее
смелых и выносливых.

Организатор Сергей Дубков считает, что пилотный
проект удался, и не исключает его трансформации в об�
щественное движение:

— Это новая форма со�
вместной работы граждан�
ского и военного общества.
Дело в том, что вызовы по�
являются вне зависимости
от нашего желания и на
них надо реагировать. При
этом свобода, независи�
мость, Родина — это не
просто декларация. Это те
слова, которые составляют
фундамент нации, а его на�
до защищать. Иногда с руч�
кой в кабинете, а иногда с автоматом на полигоне. Надо
сказать, что в России такое движение развивается очень
активно и сегодня охватывает уже около 60 городов.
Есть аналоги и в Польше, и в Литве. Это повсеместный
ответ общества на изменяющийся мир. И мы тоже пла�
нируем расширять наше движение и углублять его.

Таким образом, организаторы не исключают, что в
перспективе к проекту могут присоединиться и другие
организации.

Александр МИТЮКОВ.
alexbresta@gmail.com

Фото автора.

Оба хороши
Уголовное дело по факту мошенничества возбужде�

но в отношении 19–летнего жителя Климовичей К., ко�
торый обманул 11–летнего мальчишку В. Впрочем, и
школьник примерным поведением не отличался.

Мальчуган был в гостях у соседа–ровесника. Когда
товарищ ненадолго вышел из комнаты, В. нашел 1.050
долларов и украл их. «Добычей» школьник, придя до�
мой, похвастался перед другом старшей сестры К. На
что услышал: «Так купюры ведь фальшивые. Давай их
мне». К. деньги забрал, после чего все потратил.

Тем временем родители обворованного соседа обна�
ружили пропажу, вызвали милицию. Вскоре милицио�
неры вышли на след юного похитителя. Тот чистосерде�
чно признался: доллары украл он, после чего передал
валюту К.

По словам официального представителя управления
Следственного комитета по Могилевской области Окса�
ны Соленюк, 11–летний В. в силу юного возраста не мо�
жет быть привлечен к уголовной ответственности. А вот
К. отвечать придется.

Павел МИНЧЕНКО.
sb_m@mail.ru

Трава из дома
Лабораторию по выращиванию конопли обнаружили

берестовицкие оперативники в одном из заброшенных
домов в городском поселке. Она была обустроена в од�
ной из комнат двухкомнатного здания.

Для того чтобы определить хозяина незаконных по�
садок, милиционерам пришлось устроить засаду. «Садо�
водом–любителем» оказался 24–летний К., снимавший
квартиру в Берестовице. Он рассказал, что ключи от не�
жилого дома в декабре прошлого года ему дал товарищ.
По словам оперуполномоченного Берестовицкого РОВД
Николая Лапинского, к обустройству оранжереи задер�
жанный отнесся с большой тщательностью:

— В ходе осмотра в доме были найдены и изъяты 8
кустов конопли, таймер, электронные весы, несколько
тепловентиляторов, лампы и другие приспособления.
Все они были куплены в Гродно в хозяйственных мага�
зинах. Семена подозреваемый приобрел по интернету:
получил посылку из–за рубежа.

В разговоре с оперативниками К. утверждал, что
травку выращивал не для продажи — для себя. Уголов�
ное дело возбуждено за незаконный оборот наркотичес�
ких средств.

Катерина ЧАРОВСКАЯ.
czcz@onet.eu

Двойное убийство
В Гомеле задержан подозреваемый в убийстве двух

горожанок — работниц одного из местных предпри�
ятий: 24–летней Алеси П. и 26–летней Алевтины М. По
предварительной информации, он был их коллегой по
цеху упаковки.

Страшная история началась 15 мая. На работу не
пришла Алевтина. Телефон ее супруга разрывался от
звонков: почему нет на смене? Хотя жена отправилась
на автобусную остановку как всегда — в 6 утра. Однако
ее мобильный оказался отключен. Муж сразу же обра�
тился в милицию. Управление уголовного розыска УВД
Гомельского облисполкома бросило на поиск пропав�
шей все силы и средства. Подключились следственные
органы. Начальник областного угро Виктор Чикунов на
брифинге рассказал о развитии событий:

— По характеристикам и отзывам стало сразу понят�
но, что с горожанкой что–то произошло. Ничего подоб�
ного за ней раньше не замечалось. Съемка уличных ка�
мер видеонаблюдения помогла нам вычислить автомо�
биль, в который села Алевтина.

Вскоре стало понятно, кому принадлежит машина,
— ее 32–летнему коллеге О., который ранее проходил
свидетелем по уголовному делу об убийстве другой
работницы этого же предприятия — Алеси П., про�
павшей в день своего рождения, 15 июля 2014 года.

Почему не задержали по следам первого преступ�
ления, объясняет заместитель начальника област�
ного управления Следственного комитета Юрий
Демьянчик:

— Алеся была очень общительным человеком. У
нее только в соцсетях оказалось более 100 друзей.
Так что опрашивалось большое количество людей, в
том числе и ныне подозреваемый. Но тогда он полно�
стью отрицал причастность к ее исчезновению. Кро�
ме того, на фоне других опрошенных не отличался
какой–либо неадекватностью в поведении. Его харак�
теризовали положительно, несмотря на былую суди�
мость за разбой, который О. совершил в 2007 году и,
отбыв часть наказания, досрочно освободился, вер�

нувшись домой.
Семьянин, воспитывающий трехлетнего сына, подоз�

ревается в двойном убийстве. По информации, которой
располагают следователи, в обоих случаях он обманом
усадил Алесю и Алевтину в свой автомобиль и завез в га�
раж. Там с ними и расправился. Алесю закопал в пяти
километрах от Гомеля в лесу, Алевтину на берегу реки
Ипуть. Места захоронения назвал сам. Тела погибших
уже найдены и извлечены. Теперь доказать вину О. —
дело следствия.

Виолетта ДРАЛЮК.
drakukk73@mail.ru
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В Македонии становится все более неспо�
койно. В этой небольшой балканской стра�
не вот уже неделю проходят массовые де�
монстрации против нынешнего кабинета
министров. Началось все после того, как
группировка албанских боевиков вторглась
в город Куманово и устроила там настоя�
щий бой с полицейскими. Оппозиционно
настроенные граждане посчитали пре�
мьер–министра страны Николу Груевского
ответственным за это столкновение — яко�
бы он специально спровоцировал бои, что�
бы отвлечь население от реальных проблем.

Уличные демонстрации с требованием от�
ставки кабинета Николы Груевского преврати�
лись в бессрочную сидячую акцию напротив
здания правительства в Скопье. На воскресные
протесты вышли около 20 тысяч человек. На
этот раз список претензий стал значительно
шире — оппозиция во главе с Социал–демокра�
тическим союзом Македонии обвиняет пре�
мьер–министра Николу Груевского в злоупот�
реблении властными полномочиями, корруп�
ции и нерациональном расходовании гос�
средств.

Формально, конечно, Никола Груевский
сам виноват в том, что сейчас происходит в
стране. Македония — одно из беднейших евро�
пейских государств. Безработица в ней состав�
ляет 28%, а пятая часть жителей страны отпра�
вилась на заработки в Евросоюз. Оставшееся
население жалуется на высокую коррупцию и
неэффективность государственного управле�
ния. Кроме того, стране угрожает возобновле�
ние межэтнического конфликта между маке�
донцами и албанцами, составляющими чет�
верть населения страны и компактно прожива�
ющими в тех регионах, которые граничат с Ко�
сово и Албанией.

Однако некоторые аналитики все–таки не
исключают зарубежный след — уж слишком
серьезной и организованной выглядит атака на
нынешнего премьера. Так, непонятно, откуда
Зорану Заеву, лидеру главной оппозиционной

силы, удалось добыть многочисленные аудиоза�
писи, дискредитирующие нынешнюю власть.
Кроме того, вызывает подозрение однозначная
поддержка послом США в Македонии Джессом
Бейли «мирных демонстрантов».

Ряд политологов связывает активную под�
держку Запада македонской оппозиции с про�
ектом «Турецкий поток», против строительства
которого выступают США и влиятельные силы
внутри ЕС. Дело в том, что Македония — сле�
дующая после Греции страна, через которую
должен пройти «поток». Понятно, что лучше
всего было «обрезать» транзитную трубу на
греческом участке, однако победа на парла�
ментских выборах леворадикальной СИРИЗА
во главе с Алексисом Ципрасом серьезно усло�
жнила эту задачу. Дестабилизировать Македо�
нию же гораздо проще, особенно в нынешнем
ее положении.

В российском МИД уже успели заметить,
что события в Македонии проявляются на фо�
не отказа правительства этой страны присоеди�
ниться к политике санкций против России и ак�
тивной поддержки, которую Скопье проявил в
отношении планов строительства газопровода
«Турецкий поток», против чего выступают
многие в Брюсселе и за океаном.

Справедливости ради надо заметить, что на
фоне внутренних проблем в стране «македон�
ский майдан» не выглядит таким уж неожидан�
ным. Требования людей в Скопье в точности
повторяют лозунги, с которых начинался киев�
ский «майдан», а именно обвинения властей в
злоупотреблении властными полномочиями и
коррупции. Так что если даже Никола Груев�
ский устоит перед нынешними протестами, он
должен будет сделать правильные выводы из
начавшейся против него кампании. Впрочем, и
внешним силам, которые стоят за нынешними
беспорядками в Македонии, стоит задуматься,
прежде чем подносить спичку к балканской бо�
чке — ведь хаос на Балканах несет в себе опас�
ность для всей Европы.

www.expert.ru

На Балканах 
не бывает безветрия
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Одна из самых ярких кар�
тинок минувших выход�
ных на российском теле�

экране — экстрадированный
из Камбоджи российский биз�
несмен Сергей Полонский,
представший перед публикой в
одних шортах. Находящийся в
бегах с 25 июля 2013 года мил�
лиардер, обвиняемый на роди�
не в крупном хищении денег,
закончил, конечно, лучше, чем
Березовский. Но хуже, чем
многие его коллеги, которые
предпочли сотрудничество с
властью. Тем, кто еще не по�
нял, в чем заключается страте�
гия борьбы с коррупцией, был
преподнесен очередной урок.

Полонскому в России заочно
предъявлено обвинение по статье
«Мошенничество в особо крупном
размере, совершенное организо�
ванной группой». Его подозрева�
ют в хищении денег дольщиков
строительства жилищных компле�
ксов «Рублевская Ривьера» и «Ку�
тузовская миля». Пострадавшими
признаны более 80 граждан.

«Было необходимо согла�
шаться на достигнутую нами до�
говоренность со следствием о до�
судебном соглашении. Собрав
волю и мужество в кулак, возвра�
щаться в Москву, где в течение
месяца меру пресечения поменя�
ли бы с ареста на иную, не свя�
занную с лишением свободы. Ко�

нечно, месяц надо было бы по�
терпеть в СИЗО», — написал ад�
вокат Полонского Александр
Карабанов у себя в Facebook.

По его словам, в случае если
бы Полонский пошел на сделку со
следствием, на процессуальное
оформление изменения меры пре�
сечения ушел бы месяц. «Затем, на�
ходясь на свободе, была бы возмо�
жность возвращать московские ак�
тивы, достраивать объекты и реаль�
но, а не на словах, решать вопросы
с собственниками, — уверен за�
щитник. — И полностью погасив
ущерб перед собственниками пере�
водить отношения из уголовной
плоскости в гражданско–право�
вую, сохраняя место в бизнесе и че�
стное имя предпринимателя!»

Как отметил Карабанов, «к
сожалению, клиент пошел дру�
гим путем». И добегался.

Лана ЛЕОНОВА.

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

В понедельник утром появи�
лись сообщения о том, что прави�
тельственные войска в Сирии вы�
теснили из северной части антич�
ного города Пальмира боевиков
террористической организации
«Исламское государство». Схват�
ка была кровопролитной, сообща�
ется о 300 погибших — правитель�
ственные войска потеряли убиты�
ми 123 человека, ИГ — 115 своих
боевиков, погибли также 57 граж�
данских лиц.

По данным правительства в
Дамаске, регулярная армия конт�
ролирует подступы к городу. Од�
нако успокаиваться рано. Широ�
кая экспансия экстремистской
группировки «Исламское государ�
ство», захватившей значительную
часть Ирака и Сирии, стала одной
из главных мировых проблем.
Группировка, насчитывающая, по
данным ЦРУ, око�
ло 30 тысяч
боевиков,

провозгласила на захваченных
территориях халифат и стремит�
ся расширять территорию влия�
ния. Ячейки ИГ созданы в Ливии,
Йемене, других странах Ближнего
Востока и Северной Африки.

В Ираке исламистским боеви�
кам удалось захватить практичес�
ки весь город Рамади — админи�
стративный центр иракской про�
винции Анбар. Установка контро�
ля над Рамади, судя по всему, ста�
новится крупнейшим успехом
«Исламского государства» в Ира�
ке с начала этого года — провин�
ция Анбар располагается от гра�
ниц с Сирией, Иорданией и Сау�
довской Аравией практически до
подступов к Багдаду.

В эти дни марш–бросок исла�
мистов на Дамаск через Пальмиру
отбит. Но о полной победе над ни�
ми говорить не приходится. А это
значит, что древнейшие памятни�
ки мировой культуры и цивилиза�
ции по–прежнему остаются под
угрозой.

Иван СТЕБЛОВ.
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Злодеи из ИГИЛ
атакуют Пальмиру

МЕЖДУ ТЕМ

Саудовская Аравия и ее союзники по коалиции возобновили удары по пози�
циям повстанцев хуситов на территории Йемена. Вечером в воскресенье ис�
тек срок пятидневного перемирия между сторонами конфликта. Новые
бомбардировки в Эр–Рияде объясняют «многочисленными нарушениями
прекращения огня» противоборствующей стороной. Находящийся в столице
Саудовской Аравии действующий президент страны Абд–Раббу Мансур Ха�
ди также выступил с обвинениями в адрес шиитских повстанцев хуситов. По�
явление новых очагов конфликта еще более дестабилизирует этот регион,
который и так погружается в хаос в результате экспансии «Исламского госу�
дарства».

Клиент добегался
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Прямые телефонные линии в регио�
нах доказывают эффективность ново�
го формата работы местной власти с
населением. По каждому обращению
оперативно принимаются меры — от
компетентного ответа специалиста до
выезда на место. За телефонным диа�
логом в райисполкомах в минувшую
субботу наблюдали корреспонденты
«СБ».

З
а три часа до дежурившего на
«прямой линии» председателя
Сенненского райисполкома Ва�
силия Чередника дозвонились 11
человек. Неработающая баня в
деревне Яново, необходимость
заасфальтировать улицу в част�

ном секторе райцентра, проблемы с под�
ключением многоквартирного дома к цен�
тральному отоплению в Коковчино...
Спектр вопросов, затронутый во время об�
щения с жителями района, как обычно,
самый широкий. Если у Любови Бадарди�

новой с улицы Ок�
тябрьской в Сенно
жалоба тривиальная:
— коммунальщики
не убирают в ее
подъезде, то, к при�
меру, у пенсионерки
Валентины Левко из
деревни Красная Лу�
ка и Александра Ан�
тоновича, который
держит большое под�
собное хозяйство в
Немойте, проблемы

серьезнее. Первая никак не может угово�
рить Богдановский сельсовет, чтобы выко�
сили траву в саду, а второй собеседник
месяц мучается со сдачей четырех телят в
сельхозпредприятие «Пурплево». Хотя за�
брать их там обещали. Василий Чередник
считает, что здесь помощь нужно оказать
незамедлительно:

— В Красную Луку специалистов от�
правим сейчас же. И с реализацией быч�
ков хозяину из Немойты подсобим. Радо�
ваться надо, что он их в наше хозяйство
отдает, а не перекупщикам.

Однако больше всего звонков касалось

недавнего отключения горячей воды на
окраине Сенно. Теперь помыться местным
жителям можно только в выходные. Пред�
седатель райисполкома в курсе проблемы:

— Это вынужденная мера. Микрорай�
он, о котором идет речь, отапливает ко�
тельная, работающая на газе. Нашим ком�
мунальщикам сейчас приходится эконо�
мить, так как стоимость газа с начала года
значительно выросла. В течение двух лет
планируем перевести котельную на щепу.
Это полностью решит проблему. Хотя, ес�
ли доходы ЖКХ позволят, горячая вода в
будние дни может появиться еще до на�
ступления отопительного сезона.

Когда Василий Чередник заканчивал
общение, позвонили из Красной Луки и
сообщили, что вопрос с выкашиванием
травы в сельском саду решен. Прямые те�
лефонные линии нередко позволяют по�
мочь людям в тот же день. И они за это
благодарны.

П
рямой диалог с властью для жи�
телей Чериковского района —
не только возможность на
что–то пожаловаться, но и вы�
сказать предложения по обуст�
ройству территории или органи�
зации досуга людей. Не стала ис�

ключением и минувшая суббота, когда на
«прямой линии» дежурила управделами
райисполкома Наталья Киселева. Жи�
тельница деревни Головчицы Ульяна Пу�
ня поинтересовалась:

— Будут ли проводиться работы по
возрождению озера в нашем селе? Воды в
нем становится все меньше, а ведь здесь
так любят отдыхать и дети, и взрослые.

Наталья Киселева объяснила: «винова�
та» старая дамба. Райисполком знает о
проблеме, и буквально накануне принято
решение о ремонте плотины. После того
как ее состояние обследуют специалисты,

будет составлена про�
ектно–сметная доку�
ментация на восста�
новление дамбы, ко�
торым займется мсти�
славская ПМК–94
«Водстрой». Порадо�
вали новости и учи�
теля физкультуры
СШ № 1 Черикова,
тренера районной ко�
манды по футболу
Андрея Сазанкова,
ждавшего ответа на

свое обращение о финансировании уча�
стия спортсменов в областных соревнова�
ниях. Ему сообщили, что из средств ре�
зервного фонда на эти цели выделено 
44 миллиона рублей.

Подводя итоги, Наталья Киселева от�
метила: работа с людьми в райисполкоме
выстроена так, что пообщаться с управ�
ленцами они могут в любое время. Пото�
му и прямые телефонные линии здесь не
перегружены: с начала года сюда позво�
нили менее двадцати человек.

С
разу с четырьмя вопросами обра�
тилась к заместителю председате�
ля Щучинского райисполкома
Алексею Садовскому жительница
райцентра Анна Сергей. Два из
них касались дорожных не�
удобств, а два — сферы обслужи�

вания. Особенно актуально звучала из уст
покупательницы последняя тема:

— Я только что вышла из универсама,
хотела купить молодую капусту. Цена не�
приятно удивила: еще неделю назад кило�
грамм капусты стоил пятнадцать тысяч
триста рублей, а сегодня уже на пять ты�
сяч дороже. С чем связан такой скачок
цен? И почему столь скудный ассортимент
товаров в нашем универмаге? Я так и не

смогла там купить мужу на лето ни майки,
ни кепки, в Гродно пришлось ехать за та�
кими мелочами. А ведь оба магазина отно�
сятся к потребкооперации.

Алексей Садовский признал, что проб�
лема поднята по существу, и тут же на�
брал номер телефона директора Щучин�
ского филиала Грод�
ненского потреби�
тельского общества
Вануша Навасардяна.
В разговоре выясни�
лось, что сезонные
скачки цен на овощи
действительно суще�
ствуют. Капусту но�
вого урожая в рай�
центр завозят из Сто�
линского района, и
на данном этапе кон�
курентов ее постав�
щикам нет. Однако ответ не удовлетворил
зампреда:

— Этот вопрос незамедлительно будет
проработан со специалистами. Сезонные
скачки цен действительно явление неред�
кое, но в данной ситуации, я думаю, нуж�
но вернуть цену на прежний уровень. Речь
идет о белорусской капусте, импортную
мы завозить не будем. На этой неделе пой�
дут новые закупы овощей, проработаем
разные варианты.

Что касается ассортимента местного
универмага, он на самом деле оставляет
желать лучшего. Обещать, что этот торго�
вый объект резко станет вровень с универ�
магом Гродно, руководитель местной вла�
сти не стал. Самостоятельно проблему ас�
сортимента товаров райцентру, который
находится в системе облпотребкоопера�
ции, кардинальным образом не решить.
Однако, по мнению зампреда, обеспечить
покупателей необходимыми сезонными
товарами местный универмаг обязан.

Сергей ГОЛЕСНИК.
svg–vt@mail.ru

Светлана МАРКОВА.
svet.markova@gmail.com

Елена СЕМЕНОВА.
infong@sb.by

Фото авторов.

Что на душе накипело
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Департамент финансовых
расследований вместе с Ко�
митетом госконтроля за�
крыли в Бресте подпольный
мясокомбинат. Пресечена
незаконная предпринима�
тельская деятельность орга�
низованной группы, кото�
рая больше года закупала и
продавала некачественное
мясо, ливер и полуфабри�
каты на территории Бреста,
Брестского, Дрогичинского,
Кобринского, Каменецкого
и Малоритского районов.
Брестский областной центр
гигиены, эпидемиологии и
общественного здоровья до�
рисовывает дурно пахну�
щую кулинарную картину
своими фактами: все про�
верки торговли — практи�
чески со стопроцентным
выявлением нарушений.

Заместитель начальника
УДФР КГК по Брестской обла�
сти Олег Кучиц рассказал, что
действовал подпольный мясо�
комбинат с размахом:

— Разделка туш, заморозка
и хранение мяса были органи�
зованы в специально обустро�
енном для этих целей гараже в
гаражном кооперативе «Ко�
лейка». Гараж площадью 100
квадратных метров оборудова�
ли тремя въездными воротами,
обеспечивающими производ�
ство с использованием грузо�
вого транспорта, мощных реф�
рижераторов. Имелся необхо�
димый инвентарь, разделоч�
ные столы.

Чувствуете размах? Пе�
чально, что в эту преступную схему
вписались предприятия реального сек�
тора экономики. Хозяйства реализовы�
вали дельцам мясо, подлежавшее иск�
лючению из оборота, то есть больных
животных и, возможно, падаль...

Установлено, что у сельхозпредпри�
ятий подозреваемые купили за налич�
ные 115 голов крупного рогатого скота
и лошадей. Больные животные отправ�
лялись на убой, их туши разделывались,
замораживались, после чего отправля�
лись на рынки. В основном брестский.
Расследование еще не завершено, а уже
установлено 12 фактов реализации мя�
са физическим лицам и индивидуаль�
ным предпринимателям.
На немалые суммы. У
мошенников изъято 5
тонн туш, которые, к сча�
стью, в наши с вами хо�
лодильники не попали.

Мясо в рядах на кол�
хозном рынке я больше
не покупаю. Езжу в
фирменные магазины
мясокомбинатов. Верю,
что там работают без на�
рушений. Но исключить
поход в магазин шаго�
вой доступности пока не
получается. Купленные
там продукты, случает�
ся, попадаются некаче�
ственные, приходится
выбрасывать...

Заведующая отделом гигиены
ЦГЭиО Людмила Брезовская и мне, и
другим покупателям советует быть
принципиальными:

— По торговым объектам мы разда�
ли листовки с призывом к покупателям,
что в случае обнаружения нарушений
надо звонить по телефонам территори�

ального центра. В некоторых магазинах
они провисели сутки–двое. Сняли. Не
заинтересована торговля. Пока сам по�
требитель не станет принципиально от�
носиться к факту покупки некачествен�
ного продукта, не наведем порядок. Мы
своим молчаливым согласием позволя�
ем нарушать.

Непривычно, но факт: торговцы
хоть и пытаются нас обмануть, но если
мы уличим их в этом, стараются испра�
виться. Потому что поменялась система
штрафов. Сейчас за реализацию проду�
ктов с истекшим сроком годности отве�
чает субъект (магазин, предпринима�
тель), а не конкретный продавец, как

раньше. Минимальный штраф — 30 ба�
зовых (5,4 миллиона рублей). Может, и
жестко, но справедливо. И торговля ста�
рается избегать скандалов. Возвращает
деньги, меняет продукты.

Гигиенисты согласились со мной,
опять же оперируя фактами: продукция
наших предприятий — качественная.

Людмила Брезовская акцентирует

внимание на пресловутом
авось:

— На предприятиях тех�
нология отработанная. Но
дальше — цепочка, где мо�
гут возникнуть сбои. Транс�
портировка: не включили
рефрижератор. Магазин:
получили продукцию и за�
были положить в холодиль�
ник. К примеру, в Иванов�
ском районе проводим про�
верку. Лежат колбаски. В
подсобке. Температура
плюс 23. Почему не в холо�
дильнике? Ответ: «Был ве�
чер, поздно, не успели». По�
лежат час–два, сутки — по�
шел процесс порчи. В том

же районе вся рыбная продукция в хо�
лодильнике одного из магазинов храни�
лась при температуре плюс 10, что не�
допустимо.

Указ № 567 «О дополнительных
мерах по защите прав потребителей»
дал больше прав проверяющим торгов�
лю организациям. По количеству про�
верок ничего не поменялось, но разре�
шено жестче работать: два нарушения
по эпидемически значимым критери�
ям в течение года — можно закрыть
объект. На день, два, три и больше. Для
торговли это убытки. К примеру, за
одну неделю проверок только в Брест�
ской области была приостановлена ра�

бота 17 магазинов.
Людмила Брезовская —

сторонница внеплановых про�
верок:

— О плановой мы уведом�
ляем за месяц. Можно подго�
товиться. Мониторинг тоже
многое показывает, но на
склад нас могут и не пустить.
За две недели с внеплановы�
ми проверками, преимущест�
венно в выходные дни, специ�
алисты областного центра по�
сетили торговые объекты Коб�
ринского, Ивановского, Жа�
бинковского районов. Выяв�
ляем практически стопро�
центно нарушения. Это не�
нормально, что все работают

так безответственно.
Не нарушишь — не продашь? Пора

уже всем нам, покупателям, проявить
принципиальность и убрать лишнее
«не»: нарушишь — не продашь. Людми�
ла Брезовская уверена, что именно так
надо расставлять акценты.

Валентина КОЗЛОВИЧ.
valentinak3@mail.ru

Кулинарная 
картина 
с натуры

Подпольный цех.

●●  Резонанс

Ошибку не поздно
исправить

О том, как 72–летнему инвалиду II группы
Сергею Бодренникову Логойский исполком
выставил неподъемную сумму — 330 миллио�
нов 204 тысячи рублей — за приватизацию ста�
рой квартиры в 8–квартирном доме в поселке
Острошицы, «СБ» рассказала 14 апреля в пуб�
ликации «Счет без права обжалования». Балан�
совая стоимость по имеющимся документам
вызывала большие вопросы. Аналогичные дома
в соседних поселках строились в то время
втрое дешевле. Как можно и нужно исправлять
«приватизационные» ошибки, редакции разъя�
снила начальник отдела юридической работы и
кадров Минжилкомхоза Наталья Кухарчик, по�
советовав чиновникам внимательно читать
Указ Президента № 524 от 13 ноября 2014 го�
да. Так сдвинулось ли дело с мертвой точки?
Сам Сергей Бодренников в данный момент со�
бирается подавать в суд, как ему и посоветова�
ли в министерстве. Хотя уже после выхода ста�
тьи в «СБ» начальник отдела жилищно–комму�
нального хозяйства Логойского исполкома Ан�
дрей Моисеенко лично пообещал пенсионеру,
что сумма приватизации скоро обязательно бу�
дет пересмотрена и соответственно уменьше�
на. Но такие обещания давали и прежде...

Между тем на публикацию откликнулся за�
меститель министра ЖКХ Геннадий Трубило,
подтвердив позицию министерства: Указ № 524
предоставил достаточно возможностей, чтобы
безболезненно для граждан урегулировать лю�
бые проблемы. А если стоимость двух или бо�
лее аналогичных жилых помещений на 30% и
выше превышает оценочную стоимость двух
или более аналогичных жилых помещений ти�
повых потребительских качеств, то местные ис�
полнительные и распорядительные органы и
организации, в хозяйственном ведении кото�
рых находится государственный жилищный
фонд, наделены полномочиями провести неза�
висимую оценку, после чего решение о прива�
тизации принимается по наименьшей оценоч�
ной либо рыночной стоимости.

Тем временем генеральный директор ГО
«ЖКХ Минской области» Станислав Смоль�
ский по–прежнему настаивает, что «оснований
для изменения балансовой стоимости привати�
зируемого жилого помещения не имелось».
Мол, первоначальные документы были утраче�
ны, а провести оценку заново не было повода.
На соответствующий запрос РУП «Логойский
комхоз» организациями РУП «Минское обла�
стное агентство по государственной регистра�
ции и земельному кадастру», РУП «Институт
недвижимости и оценки», ООО «Центральное
бюро оценки» был получен отказ... А сравни�
тельный анализ, сетует Станислав Смольский,
не представилась возможность провести в свя�
зи с отсутствием в Острошицах двух и более
аналогичных домов типовых потребительских
качеств. Когда же пришли по почте разъясне�
ния министерства норм Указа № 524 — 13
марта 2015 года, то, увы, было уже поздно. Но
неужели поздно признать и исправить свою
ошибку?

Ф
О

Т
О

  
М

А
Р

И
Н

Ы
  

З
У

Б
О

В
И

Ч
.

Ф
О

Т
О

  
К

Г
К

  
Б

Р
Е

С
Т

С
К

О
Й

  
О

Б
Л

А
С

Т
И

.



8 Вторник, 19 мая 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегодняпрямая линия 

✆ Наталья Владимировна, зво�
ню вам из Гродно. Виталий. Слы�
шал о серьезной реформе в бело�
русском нотариате. В чем ее суть?

— С января 2014 года государ
ственные нотариусы перешли на
самофинансирование и самоупра
вление. Самофинансирование оз
начает, что все, что взыскивается
за нотариальные действия (за вы
четом подоходного налога, взно
сов в Белорусскую нотариальную
палату и фонд соцзащиты), идет в
доход нотариуса. То есть у нота
риусов появился дополнительный
стимул для более качественной и
добросовестной работы. А участие
в органах Белорусской нотариаль
ной палаты, членами которой яв
ляются все нотариусы страны, по
зволяет каждому нотариусу вли
ять на принимаемые палатой ре
шения. Необходимо отметить, что
основной задачей Белорусской но
тариальной палаты и ее организа
ционных структур (территориаль
ные нотариальные палаты облас
тей и Минска) является обеспече
ние доступности и качества нота
риального обслуживания. Таким
образом, мы вместе определяем
стратегические пути развития и
то, куда пойдут собранные за счет
членских взносов нотариусов
средства.

— А как изменения скажутся
на обычных людях?

— Для них само преобразова
ние прошло незаметно, а вот о
первых его результатах большин
ство населения уже высказывает
ся позитивно. Около 70 процентов
респондентов, опрошенных во
время масштабного анкетирова
ния, заметили, что качество нота
риального обслуживания улучши
лось, уровень культуры специали
стов повысился, очереди в нотари
альных конторах значительно со
кратились. Кстати, многие нота
риусы поначалу осторожничали,

не все восприняли идею рефор
мирования. Некоторые даже пото
ропились уйти из профессии, но
уже сейчас много желающих
стать нотариусом.

✆Я из Минска, Татьяна. Недав�
но консультировалась у адвока�
та, и он запросил большие день�

ги за свои советы. А предос�
тавляют ли нотариусы кон�
сультативные услуги? По ка�
ким тарифам? Как узнать,
кто в какой теме компетен�
тен и как не попасть на ча�
стника–афериста?

— Нотариусы консульти
руют по всем вопросам, свя
занным с совершением нота
риальных действий. Ставки
за консультации определе

ны постановлением Совета Мини
стров. Максимум, что вы заплати
те за консультацию, — одна базо
вая величина, 180 тысяч. К слову,
белорусские нотариусы часто про
водят акции по бесплатному кон
сультированию.
✆Добрый день, Наталья Влади�
мировна. Хочу спросить вот о
чем. Для большинства из нас но�
тариус — это юрист, работающий
с огромным количеством доку�
ментов. Каким вам видится буду�
щее наших нотариусов?

— Мы очень хотим быть сов
ременными, и одним из главных

условий развития является ин
форматизация. Будущее — за
электронным нотариатом. В этом
году мы начали создавать свою
единую информационную систе
му, которая включает единый
электронный реестр нотариаль
ных действий и наследственных
дел. Причем общая информаци
онная сеть должна обеспечить
подключение нотариата к госу
дарственным информационным
ресурсам. Это позволит не только
перейти на реестр нотариальных
действий в электронной форме,
но и быть доступнее, оперативнее.

Кстати, с прошлого года все
нотариусы страны используют в
работе электронную цифровую
подпись и предоставляют некото
рые сведения государственным
органам в электронной форме.

✆А что можно сказать об ошиб�
ке нотариуса? Вероятна ли умыш�
ленная ошибка и какова ее цена?
Елена, Столин.

— Елена, не ошибается тот,
кто ничего не делает, но умыш
ленная ошибка — это правонару
шение. Однако в Беларуси в про
шлом году была создана двухуров
невая система страхования про
фессиональной ответственности
нотариусов. Кроме договора обя
зательного страхования ответст
венности, который заключает ка
ждый нотариус, существует еще
дополнительная страховка на
уровне Белорусской нотариаль
ной палаты. Это позволит мини
мизировать последствия нотари
альных ошибок, совершенных под
влиянием так называемого челове
ческого фактора.

Также за ненадлежащее испол
нение своих обязанностей нотари
ус несет дисциплинарную ответ
ственность.

✆ Здравствуйте. Скажите, мож�
но ли расторгнуть договор куп�
ли–продажи квартиры, зарегист�
рированный в РУП «Минское го�
родское агентство по государст�
венной регистрации и земельно�
му кадастру»?

— Договор по соглашению
сторон может быть расторгнут в
том случае, если еще не выполне
ны все обязательства по нему. К
примеру, предполагалась рассроч
ка платежа и еще не выплачена до
конца вся сумма. Либо, наоборот,
покупка полностью оплачена, од
нако продавец не успел еще пере
дать объект. Тогда стороны могут
добровольно заключить соглаше
ние о расторжении договора, ко
торое, так же как и договор, долж
но быть зарегистрировано в Мин
ском агентстве по госрегистрации
и земельному кадастру.

— А если не все так гладко и
если одна из сторон хочет рас�
торгнуть договор, а вторая не сог�
ласна?

— Тогда заинтересованной
стороне необходимо обратиться в
суд.

✆ Это Проклова Марина. Могу
я задать вопрос?

— Да, пожалуйста.
— В этом году поступаю в

университет, но так совпало, что в
то же время нужно будет делать
визу. Могу ли я для поступления
подать заверенную у нотариуса
копию паспорта? Является ли она
документом, удостоверяющим ли�
чность?

— К сожалению, я вас рас
строю. Документами, удостоверя
ющими личность, у нас является
паспорт, вид на жительство и удо
стоверение беженца. Нотариально

заверенная копия таковым доку
ментом не является.

✆Наталья Владимировна, у ме�
ня скоро свадьба...

— Поздравляю!
— Спасибо. Родители собира�

ются подарить крупную сумму, и
я хочу оформить договор даре�
ния. Хотя бы на случай вопросов
от налоговой: мол, где взяла? Под�
скажите, должны ли родители
при оформлении иметь при себе
эти деньги?

— Нет, при удостоверении до
говора дарения передавать пода
рок в присутствии нотариуса не
требуется.

— Понятно, спасибо.

✆ Почему я не могу подарить
супруге квартиру, которую мы с
ней построили в браке?

— Вас зовут...
— Николай Семенович, Зель�

ва.
— Николай Семенович, вы не

можете этого сделать потому,
что квартира приобретена в бра
ке и является совместной собст
венностью. Однако если вы все
же хотите, чтобы недвижимость
принадлежала только жене, мо
жете заключить брачный дого
вор и прописать в нем соответст
вующее условие.

— Да, пожалуй, так и поступ�
лю.

✆ Добрый день. Звоню вам из
Калинковичей. Меня зовут Таи�
сия Дмитриевна. Хочу отдать не�
вестке дом, но не знаю, как лучше
это сделать. Объясните, пожалуй�
ста, чем отличается дарение от
завещания?

— Дарение — это распоряже
ние имуществом при жизни. По
дарив, вы перестаете быть собст
венником и не сможете влиять
на судьбу вашего дома. Единст
венное — сможете сохранить за
собой право проживания в нем.
До дарения необходимо офор
мить право на землю. Что каса
ется завещания, то это односто
ронняя сделка, в которой излага
ются распоряжения завещателя
в отношении его имущества на
случай смерти. В отличие от до
говора дарения, составив заве
щание, вы не перестаете быть
собственником дома и сможете
изменить или отменить завеща
ние в любой момент.

— Понятно, спасибо.

✆Наталья Владимировна, не хо�
чется ссориться с родственника�
ми из–за наследства...

— Понимаю.
— Скажите, а можно соста�

вить такое завещание, содержа�
ние которого до смерти завещате�
ля никто не узнает?

— Можно, оно называется за
крытым. Завещатель приходит к
нотариусу с уже написанным и
запечатанным в конверт завеща
нием. Затем нотариус с соблюде
нием определенной процедуры,
при свидетелях и завещателе за
паковывает этот конверт с заве
щанием еще в один конверт,
скрепляет подписями и печатя
ми. Храниться завещание будет в
сейфе и его огласят только после
смерти завещателя.

✆ Беспокоят вас из Лепеля.
Григорий меня зовут. Я пода�
рил брату квартиру, доставшу�
юся в наследство от родителей,
а теперь передумал и хочу изме�
нить договор дарения. Могу ли
я прописать право пожизненно
пользоваться частью этой квар�
тиры? Я просил нотариуса, ког�
да удостоверяли договор, вклю�

О масштабных изменениях в работе 
белорусского нотариата и о делах 
житейских: оформлении завещаний, 
дарений, брачных контрактов и многом
другом шла речь на «прямой линии». 
В гостях у «СБ» впервые — председатель
Белорусской нотариальной палаты 
Наталья БОРИСЕНКО.
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чить это условие, но она отказа�
лась.

— А вы были зарегистрирова�
ны в подаренной квартире на мо�
мент заключения договора даре�
ния?

— Нет.
— В таком случае включение в

договор условия, о котором вы го�
ворите, противоречит законода�
тельству.

— И отменить договор уже
нельзя?

— Подарок можно вернуть,
только если даритель пережил ода�
ряемого и это условие было указа�
но в договоре дарения.

✆Это «прямая линия»?
— Да, слушаю вас.
— Это Антон Борисович из

Минска. Просто любопытно, час�
то ли приходится оказывать та�
кие малоизвестные широкому
кругу людей услуги, как, напри�
мер, совершение протестов вексе�
лей или принятие в депозит денег
и ценных бумаг?

— Антон Борисович, не так ча�
сто, как, скажем, удостоверять до�
веренности или согласия и
оформлять наследственные права.
Вместе с тем депозиты нотариуса
все же пользуются спросом, при
соблюдении определенных усло�
вий, через них некоторые должни�
ки рассчитываются с кредитора�
ми. Протесты же векселей в нота�
риальной практике — редкость.

✆ Моя престарелая
мама живет в Украи�
не. 10 лет назад она
прислала свидетельст�
во о том, что завещает
мне половину своей
квартиры, вторую
часть — моему брату,
гражданину Украи�
ны. Не хочется думать
о плохом, но мама

старенькая... Скажите, как следу�
ет поступить, дом–то находится в
другом государстве? Обязательно
ли туда ехать?

— Если вы захотите получить
наследство, то вам придется по�
ехать в Украину (поскольку на�
следство оформляется по месту
последнего жительства ушедшего
из жизни) самой либо участвовать
в оформлении через доверенное
лицо. Доверенность можно удосто�
верить в Беларуси.

— Хорошо, спасибо большое.

✆Наталья Владимировна, я из
Пинска. Присматриваю за ма�
мой, являюсь ее опекуном. Мо�
жет ли мамино жилье остаться
за мной, если у меня еще два
брата и сестра?

— Опекунство не дает никаких
прав на наследство, так же как и
каких–либо преимуществ при их
оформлении. Ваша мама не соста�
вляла завещание?

— Составляла. В мою пользу.
— Если оно не будет отменено

или изменено до ее смерти и ваши
братья и сестра не будут являться
на момент ее смерти нетрудоспо�
собными (по возрасту или состоя�
нию здоровья), то вы получите за�
вещанное вам имущество.

— Ясно, теперь поняла.
— Всего хорошего.

✆ Наталья Владимировна, меня
зовут Анна Владимировна. Я из

городского поселка Уваровичи.
Дети купили нам с мужем дом,
сделали в нем ремонт, но мы дол�
гое время не можем оформить не�
движимость на себя, поскольку
продавцу, как он говорит, некогда
возиться с документами. Что мо�
жно сделать в этой ситуации?
Деньги уплачены.

— Собственники дома не хотят
заключать договор на ваше имя?

— Да, якобы из–за занятости.
У нас есть только домовая книга.

— Если у продавцов нет вре�
мени для оформления, то они мо�
гут выдать доверенность на за�
ключение договора купли–прода�
жи жилого дома, если, как это
иногда бывает, дом достался про�
давцам по наследству и при этом
они не довели до конца процеду�
ру оформления наследственных
прав, то нужно в доверенности
предусмотреть еще и эти полно�
мочия. Но продавцы не могут
оформить такую доверенность на
имя будущего собственника, так
как представитель по доверенно�
сти не может совершать сделки в
отношении себя.

— Спасибо. Сама бы и не разо�
бралась.

✆Здравствуйте.
— Здравствуйте.
— Меня зовут Светлана, я из

Несвижа. Помогите разобраться
в такой ситуации. Мама заму�
жем за моим отцом. Он инвалид
второй группы, не работает лет
15. Всю жизнь выпивал, из–за
этого становился агрессивным,
выгонял, бывало, даже с ножа�
ми, нас с матерью и братом из
дома. В итоге мы ушли. Сейчас
родственники отца склоняют
его на составление завещания в
пользу его сестры. Отец лежит в
больнице, он подал документы
на развод. Как же нам посту�

пить, чтобы дети не остались на
улице?

— Светлана, ваш отец является
собственником...

— Дома, который подарила
его мать. Но дом содержала моя
мама, ремонтировала.

— Если ваш отец дает повод
усомниться в его способности соз�
навать свои действия и руководить
ими либо вследствие злоупотреб�
ления спиртными напитками ста�
вит семью в тяжелое материальное
положение, вероятно, стоит под�
нять вопрос о признании его недее�
способным либо ограничении в
дееспособности. Если ваш отец бу�
дет признан судом недееспособ�
ным либо ограниченным в дееспо�
собности, он не сможет составить
завещание. Тогда наследниками
первой очереди будут являться пе�
реживший супруг, дети и родители
в равных долях. Но если человек
дееспособен и составит завещание
не в вашу пользу, то здесь уже ни�
чего не поделаешь. Такова его воля.
Кстати, ваша мама не пенсионного
возраста?

— Нет, ей 52.
— В таком случае наследником

на обязательную долю она не явля�
ется. Но если к моменту смерти ва�
шего отца их брак не будет рас�
торгнут и ваша мама достигнет
пенсионного возраста, то она смо�
жет получить половину доли, на
которую бы она могла претендо�
вать по закону.

— А дети?
— Обязательную долю получа�

ют несовершеннолетние дети либо
нетрудоспособные по состоянию
здоровья.

— Спасибо.
— Всего хорошего.

На «прямой линии» дежурила
Людмила ГЛАДКАЯ.

gladkaya@sb.by

После «прямой линии» беседа Натальи Борисенко с читателями
«СБ» продолжилась в эфире программы «ТВое сегодня»,
проходившей на портале «СБ. Беларусь сегодня».

***— Наталья Владимировна, скажите, достаточно ли сегодня нотари�
усу прав, полномочий?

— Мы хотим расширять сферу компетенции нотариата. У нас дос�
таточно стабильный коллектив опытных профессионалов, которые мо�
гут делать гораздо больше.

***— Может ли женщина заключить у нотариуса соглашение об упла�
те алиментов с отцом своего ребенка? В браке они не состоят.

— Может. Причем заключение соглашения позволяет, скажем так,
изменить установленный законом порядок уплаты алиментов. Напри�
мер, по соглашению об уплате алиментов они могут уплачиваться пу�
тем передачи недвижимости в собственность ребенка. При этом вам ну�
жно знать, что такое соглашение не может быть заключено при наличии
брачного договора, соглашения о детях, а также вступившего в силу су�
дебного постановления, в которых разрешены вопросы уплаты алимен�
тов на несовершеннолетних.

***— Недавно я оформлял наследственное дело в России, для этого
пришлось переводить мой белорусский паспорт на русский и заверять
у нотариуса. А какова эта процедура у нас? Нужно, к примеру, переве�
сти с польского языка свидетельство о рождении, чтобы затем заве�
рить. Спасибо. Виктор Киселев, Минск.

— На страницах территориальных нотариальных палат на нашем
сайте есть реестры переводчиков, явка которых при свидетельствовании
их подписи у нотариуса необязательна. Для свидетельствования под�
линности подписи на переводе переводчика, не включенного в реестр,
ему нужно явиться к нотариусу. В случае если ваш документ переведет
переводчик из реестра, то для заверения перевода следует принести но�
тариусу документ и его перевод, оформленный переводчиком.

***— Мне нужно получить персональный аттестат WebMoney. Ехать
для встречи с регистратором в Минск нет возможности, а в регламен�
те прописано, что выслать все документы можно и по почте, предвари�
тельно заверив заявление у нотариуса и предоставив контактные дан�
ные для связи с ним. Возможен ли такой вариант? Заранее спасибо за
ответ. Анатолий Романов из Минска.

— Вопрос с подвохом. Заверить подпись на такой анкете, конечно,
можно. Для этого нужно подойти с бланком анкеты к нотариусу, но вот
дальше... Есть такое понятие, как
тайна нотариального действия.
Теперь ситуация: звонит нотариу�
су регистратор WebMoney и спра�
шивает, заверял ли такой–то чело�
век такие–то подписи? Однако но�
тариус разглашать информацию в
данном случае не имеет права.
Вот вам и подвох.

После сказанного. В прямом эфире

Ты — мая
Радзiма

Беларусь, мой любы край,
Ты — мая Радзiма,
Не зраўняюцца з табой
Прыгажосцi Рыма.

Еўфрасiннi Крыж святы
I Скарыны слова —
Гэта скарб наш залаты,
А ў iм наша мова.

Гэта ўсё у нас з табой
Спадчына духоўная.
Беларуская душа —
Шчырая, грунтоўная.

Безлiч гора i пакут
Ты за вякi спазнала,
I за свой радзiмы кут
Жыццяў шмат паклала.

У Айчынную вайну
Мужнасцю бязмежнай
Атрымала права быць
Сёння незалежнай.

Будзеш ты ў вяках квiтнець,
Расцi будуць дзецi,
Будуць мову чуць тваю
Ва ўсiм белым свеце!

Фелiкс ШКIРМАНКОЎ, 
ветэран Вялiкай 

Айчыннай вайны.
Слаўгарад.

●● Духоўнасць



П
о словам главного внештат
ного трансплантолога
Минздрава, руководителя
РНПЦ трансплантации ор
ганов и тканей Олега Рум
мо, пересадка органа одно
му и тому же пациенту мо

жет выполняться неограниченное
количество раз, то есть каких–ли
бо ограничений с медицинской
точки зрения нет:

— В самой по себе ретрансплан�
тации нет ничего, что бы принципи�
ально отличало ее от первичной пере�
садки органа. И причины, вызвавшие
необходимость такой операции, мо�
гут быть разные — например, просто
не прижился донорский орган или воз�
никли осложнения в результате попа�
дания в организм вирусной инфекции.
Случается, пациенты грешат несоб�
людением режима, игнорируют
важнейшие рекомендации врача
— и тогда тоже, увы, порой при�
ходится начинать сначала... При
этом, невзирая на обстоятель�
ства, все операции по пересадке
органа, в том числе повторные, граж�
данам Беларуси делаются бесплатно.
Возможно, поэтому некоторые паци�
енты не до конца осознают их истин�
ную ценность, хотя однажды уже
были на волоске от смерти...

Конечно, органы,
образно говоря, не ле
жат где–то там на
блюдечках с голу
бой каемочкой в
ожидании своего
счастливого часа.
Как раз наоборот!
Донорский материал
крайне дефицитен.
Изъятые органы ведь
живут очень–очень мало.
Больше всего «держится» почка —
около 24 часов, печень — 12 часов, серд
це — до 8 часов... А спрос? Сегодня в Бе
ларуси трансплантации почки ждут око
ло 700 человек, печени — 90, поджелу
дочной железы — 25, легкого — 20 и око
ло 40 человек ожидают пересадки сердца.
И если человеку вдруг потребовалась пов
торная пересадка органа, то он
попадает сюда же, в общий
лист ожидания, не пользуясь
никакими привилегиями. Та
кова общемировая практика.

Случается, что донорский
орган подходит сразу несколь
ким кандидатам на пересадку,
но может и вовсе оказаться
бесполезным. Если претенден
тов несколько, то, по словам
главного кардиохирурга
Минздрава, доктора медицинс
ких наук, профессора Юрия
Островского, операция назначается паци
енту, находящемуся в самом тяжелом
состоянии:

— Но если и здесь потребуется выбирать,
тогда, конечно, будут приняты во внимание
и социальные факторы: возраст (предпочте�
ние младшему), наличие детей, образ жизни...
И если человек безжалостно «прогулял» сна�
чала свой собственный орган, а потом при�
мерно так же поступил с донорским, есте�
ственно, ситуация будет не в его пользу.

Ретрансплантация серд
ца в Беларуси выполнялась

пока 2 раза, обе опера
ции сделаны в прошлом

году. Юрий Петрович гово
рит, что причина одинакова —
дисфункция донорского органа.
И это были еще не старые люди.
К слову, по протоколу операция
по пересадке сердца ограничи
вается 65 годами. Но у нас ее де
лали и в 68...

Вообще, лидирующую пози
цию в ретрансплантации
занимают почки: неод
нократную замену этого
органа в нашей стране пе
режили уже десятки пациентов,
при этом шестеро — трижды! Пов
торную операцию по пересадке пе
чени сделали 16 пациентам, уточ
няет Олег Руммо:

— В одних случаях необходимость
повторить операцию была вызвана
тем, что организм по различным при�
чинам «не уживался» с новым органом,
пересаженным в нашей же клинике, в

других — мы имели дело с пациентами, кото�
рым первая операция делалась в зарубежных
центрах. Например, недавно мы оперировали
49–летнего японского гражданина, которо�
му первично трансплантация печени делалась
в Колумбийском университете города
Нью–Йорка. Четыре с по�
ловиной года орган благопо�
лучно функционировал, а по�
том вдруг перестал. Запла�
тив 150 тысяч долларов,

иностранный пациент по�
кинул Беларусь весьма до�
вольным. Почему? Во–пер�

вых, потому, что у нас прос�
то хорошо, чего ни коснись.
Во–вторых, в Америке сум�
ма была бы повыше. Кста�
ти, японец вполне мог бы сэ�
кономить еще больше денег и

времени: например, в Китае такие операции
стоят втрое дешевле, чем в Беларуси, и ле�

теть туда ему пришлось бы всего 1
час. Но он все–таки предпочел пот�
ратить 13, чтобы оказаться в
Минске...

Вообще, такое «медицинское
гостеприимство» окупается сто
рицей: сделав одну операцию
иностранцу, страна получает
средства для выполнения анало
гичной 5 — 6 своим гражданам.

И все же что думают белорус
ские трансплантологи о «шестом
перерождении» Рокфеллера?
Они склонны рассматривать это
событие скорее через призму со

циальной справедливости, которая в аме
риканском контексте на стороне толстых
кошельков. Вспоминают, как отреагиро
вала мировая общественность: дескать,
как 100–летнему миллиардеру — так на
те, пожалуйста, и шестое донорское серд
це, а какому–нибудь 40–летнему рядово
му гражданину — не исключено, что не
хватило и первого...

— В Евросоюзе такую операцию ни за
что бы не сделали, — убежден Олег Руммо.
— У нас, я уверен, тоже. В Америке деньги
решают все — поэтому рискуют. Но и —
могут, конечно, многое!

Марина ЗУБОВИЧ.
eversman@sb.by

Буква закона
■Каждый белорус по умолчанию согласен стать до�
нором органов после своей смерти. Потому что наше
законодательство, как в Австрии, Швеции, Бельгии, Нидер�
ландах, Венгрии и многих других странах, предполагает в
этой сфере презумпцию согласия. Однако близкие
родственники умирающего человека имеют полное право
выразить свое несогласие на забор органов в устной или
письменной форме. Если же родственников нет или они не
обсуждали с врачом эту тему, считается, что согласие име�
ется. Выявление людей, которые могут стать потенциальны�
ми донорами, входит в круг будничных обязанностей вра�
чей каждого лечебного заведения. После выполнения всех
необходимых юридических процедур, о соблюдении кото�
рых ставится в известность Генеральная прокуратура, орган

изымается. И если, например, в автокатастрофе погибает
вполне здоровый и еще нестарый человек, то с помощью
его органов можно спасти жизнь... сразу семерым!
Что делать, если вы вдруг решили для себя, что категори�
чески не согласны стать донором после смерти? Необходи�
мо сообщить об этом письменно, а сам документ отпра�
вить по почте в РНПЦ трансплантации органов и тканей. И
тогда никто ни при каких обстоятельствах ваш орган уже не
заберет. При этом если вам вдруг понадобится трансплан�
тация почки, печени, сердца, операцию все–таки сделают.
Сегодня от посмертного донорства отказались уже более
2.200 белорусов. По мнению медиков, к чести нашего на�
селения, это очень немного. А вот благодаря «согласив�
шимся» уже спасены 1.525 человек.

Цена вопроса
■ Сам орган не стоит
ни копейки ни в одной циви�
лизованной стране мира,
он дарится. Если вопрос
поставлен иначе — это уже
чистой воды криминал. Оп�
латы требует услуга по вы�
полнению трансплантации:
мастерство сотрудников,
лекарства, амортизация
оборудования. Одна опе�
рация по трансплантации,
например, почки обходит�
ся государству в 15 тысяч
долларов, а послеопераци�
онное лечение только од�
ного пациента (прием пре�
паратов) — в 7 тысяч дол�
ларов в год. Операция по

пересадке печени стоит
25 тысяч долларов,
сердца — 50 — 60 ты�
сяч. А вот транспланта�
ция печени белорусско�
му пациенту в Германии
обойдется в 200 — 250

тысяч евро.

ЦИФРА «СБ»
Беларусь входит в 30 самых

развитых в области трансплан�
тологии держав. И мы безуслов�
ные лидеры среди стран СНГ. По
числу таких операций на миллион
населения опережаем Россию в
5 раз, Украину — в 20, обош�

ли уже и Польшу, и неко�
торые другие страны

Евросоюза.

На весах
последней
надежды

●● Без рецепта

«Недавно в Европе были вспышки кори. А
я–то думал, что ее уже давно победили... Нам
это чем–нибудь грозит? 

Валерий Михайлович, Пинск».
— В европейском регионе ВОЗ поставила

цель элиминации (от лат. elimino — «вынести
за порог, удалить») кори и краснухи к 2015 го
ду. Но, несмотря на определенный прогресс
благодаря широкому использованию вакцин,
вспышки все еще случаются, даже крупнома
сштабные. В Болгарии — в 2009 — 2010 годах,
Франции — в 2009 — 2011–м, Украине — в
2012–м, России — буквально в прошлом году.
Только в 2013 году было зарегистрировано поч
ти 32 тысячи случаев кори. Их число увеличи
лось почти на 350% по сравнению с 2007–м. В
Беларуси с 2013 года также регистрируются за
возные случаи заболевания.

Этой острой инфекцией могут заразиться
не привитые и не болевшие ею ранее как дети,
так и взрослые. Первые симптомы появляются
на 7 — 14–й день, начинаясь с повышения тем
пературы до 38 — 40 градусов, слабости, поте
ри аппетита, сухого кашля и насморка. Позже
присоединяется конъюнктивит. На 3 — 5–й

день возникает еще и характерная сыпь по телу
в виде ярких пятен. Сначала за ушами и на лбу,
потом на лице, шее, конечностях. В период
максимального высыпания температура снова
может подняться до 40,5 градуса. Путь переда
чи — воздушно–капельный. Источник инфек
ции — больной человек, который заразен для
окружающих за 4 дня до и 4 дня после появле
ния сыпи. Кстати, на месте пятен потом оста
ются очаги коричневой пигментации, но через
2 недели кожа становится чистой. У переболев
шего корью сохраняется пожизненный к ней
иммунитет.

Осложнения развиваются чаще у детей в
возрасте до пяти лет или у взрослых старше 20
лет. Это может быть воспаление среднего уха,
шейных лимфоузлов, бронхопневмония, ла
рингит, энцефалит, даже слепота. Надо учесть,
что тяжелые последствия не так уж редки, по
тому лечение должно проводиться под строгим
врачебным контролем.

Самым надежным и эффективным мето
дом профилактики остается вакцинация. Пос
ле прививки у некоторых детей могут отме
чаться слабые реакции в виде повышения тем
пературы, а иногда конъюнктивит и необиль
ная сыпь. Сохраняются симптомы 2 — 3 дня,
после чего все благополучно проходит. Имен
но так формируется иммунитет. Первую вак
цинацию проводят детям в возрасте 12 меся
цев, вторую — в 6 лет. Либо моновакцинами,
либо тривакциной — от кори, краснухи и эпи
демического паротита. В Беларуси использует
ся второй вариант. Прививка обеспечивает
стойкий защитный эффект в течение 15 лет.

Татьяна ТУРПАКОВА, 

врач–эпидемиолог отделения иммунопрофилактики

Республиканского центра гигиены, эпидемиологии и

общественного здоровья.

с Татьяной 
ТУРПАКОВОЙ

Олег Руммо.

Юрий 
Островский.

Миллиардеру Дэвиду Рокфеллеру, которому в июне этого года исполнится 100 лет, 
в шестой раз пересадили сердце. Правда, в интернете уже появились сообщения, что это
газетная утка... Между тем первую такую операцию Рокфеллеру провели в 61 год после
автомобильной аварии. Общаясь с журналистами, он рассказал, что планирует дожить до
200 лет. Многие расценили это заявление как насмешку над простыми смертными, ведь
подобные трансплантации очень сложны и крайне дорогостоящи, а за донорскими
органами люди во всем мире выстраиваются в очередь, в которой 9 человек из 10, так и
не дождавшись своего шанса на спасение, погибают... А насколько у нас актуальны
ретрансплантации?
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О
жизни Евгения Осина
можно смело снимать
многосерийный фильм.
Будущий певец родился
в Москве. С детства увле!
кался музыкой. Осин
сутками напролет играл

на гитаре и мечтал об успешной
карьере. Параллельно занимался
голубями. Их он держал на балко!
не в ящике. Будущий певец меч!
тал о собственной большой голу!
бятне. И однажды его мечта сбы!
лась. За пятьсот рублей Женя
приобрел настоящую голубятню.
Ею он гордился, а когда стал попу!
лярным, даже снял в клипе «Пла!
чет девушка в автомате». Тогда
еще никто не подозревал, что эта
песня станет суперхитом и прос!
лавит Осина на всю страну. 

– Когда пришла популярность
и я стал известным артистом, мне
пришлось продать голубятню, –
признался певец. – Уделять пти!
цам прежнее внимание я не мог.
Все время занимали музыка и
гастроли. 

Популярность Осина набирала
обороты с каждым днем. После
песни «Плачет девушка в автома!
те», которая в начале 90!х доноси!
лась из каждого утюга, певец вы!
дал другой хит. И вся страна
вновь запела: «Но не верю я тому,
что говорят. Все ребята сочиняют
про девчат. Я в ответ промолчу.
Ведь в тебе я сомневаться не хо!
чу». Вскоре последовали другие
песни: «Таня плюс Володя», «Ял!
та». Под последнюю пустился в
пляс даже Борис Ельцин. Во вре!
мя президентского тура Борис
Николаевич услышал хитовый мо!
тив, поднялся на сцену к Осину и
стал танцевать, не обращая внима!
ния на ошарашенного певца. 

– Для меня то, что Ельцин вы!
шел на сцену, действительно ста!
ло шоком, – позже признавался
музыкант. – Никто не ожидал, что
Борис Николаевич поднимется и
начнет танцевать. Это его спон!
танное желание – ни с кем из его
помощников не обговаривалось. 

Параллельно с карьерными ус!
пехами у певца случились измене!
ния в личной жизни. В один из
дней Женя пришел в банк и обра!
тил внимание на симпатичную
сотрудницу. Девушку звали На!
тальей. Он пригласил ее на кон!
церт. Уже потом Осин узнал, что
у нее есть муж. На какое!то время
Женя и Наталья перестали об!
щаться, а потом их отношения во!
зобновились. Наталья сообщила
мужу, что влюбилась в другого, и
стала жить с певцом. Против это!
го союза была мама девушки, но
влюбленные на нее не обращали
внимания. В
2000 году они
сыграли свадь!
бу, а через два
года у них ро!
дилась дочь, ко!
торую назвали
Агнией. Осин
души не чаял в
девочке. Одна!
ко с рождением
ребенка отно!
шения с супру!
гой стали пор!
титься. Женя
все чаще прик!
ладывался к бу!
тылке. Его карь!
ера также пош!
ла вниз: певца
перестали приг!
лашать на съемки… Жил Осин на
доходы от выступлений на корпо!
ративах, которых с каждым годом
становилось все меньше. В какой!
то момент Наталья приняла реше!
ние о разводе. Она забрала Агнию
с собой и запретила певцу общать!
ся с дочерью. Для Осина это было
настоящим ударом. С тех пор без

спиртного он не представлял сво!
ей жизни. 

– Евгений несколько раз давал
себе слово начать новую жизнь
без алкоголя, – рас!
сказывают его фа!
наты в интернете. –
Но все такие попыт!
ки длились недолго.
Женя снова срывал!
ся. Конечно, ему
нужна женщина,
которая бы его вела
по жизни. Но ему
такая  не встрети!
лась. Поэтому он и
катится вниз по
наклонной. 

В одну из попы!
ток отрезвления
Осин даже устро!
ился преподавате!
лем музыки в шко!
лу, где училась его дочь. Теперь
он мог с ней видеться хотя бы в
стенах учебного заведения. Ку!
мир миллионов стал художест!
венным руководителем детской
группы «Фишки». Дети его обо!
жали, нравилось в школе и само!
му Жене. Видео с занятий певца
с детьми до сих пор можно уви!
деть в интернете. 

– В школе я отработал почти
пять лет, – заплетающимся язы!
ком сообщил мне Евгений Осин. –
Я уже ушел из школы, не работаю.
Но рад, что там трудился. Это хо!
роший опыт для меня. Я изучил
психологию детей по полной
программе, понял, как нужно с
ними общаться. У меня были и
старшеклассники, и малолетки.

Платили двадцать пять тысяч
российских рублей в месяц. 

В прошлом году Осину испол!
нилось пятьдесят лет. Шумных ве!
черинок по случаю праздника
Женя не закатывал. С материаль!
ным достатком у певца напряжен!

ка. По словам психологов, после
пятидесяти у мужчин меняется
психология. У Осина в этом плане
ничего не изменилось.

– Ничего не происходит, че!
ловек себя чувствует, как обыч!
но, – говорит певец. – Хотя воз!
раст не ощущается. Я чувствую
себя лет на 25! 

Впрочем, несмотря на «юный»
возраст, он редко выходит из сво!
ей четырехкомнатной квартиры и
все чаще задумывается о смерти.
Певец утверждает, что в его жиз!
ни вновь началась черная полоса.
Во время разговора Осин едва вы!
говаривал слова.

– Женя, а зачем вы выпивае�
те? – не смогли обойти мы зло�
бодневную тему. 

– Выпиваю, потому что нет у
меня никого. Да, поклонников до

фига. Для них я сей!
час записал альбом.
Живой – с барабана!
ми, с клавишами, с ги!
тарами. Готовлю его к
выпуску. Альбом у
меня колоссальный.
Это бомба, просто
бомба. Я вот его прос!
лушал и понял, что не
зря жил. Может быть,
это предсмертный
альбом, потому что я
умираю. Просто уже
на грани смерти. Но
вот альбом должен
выйти. Есть такой че!
ловек, Виталий Яры!
гин, он его выпустит,
наверное, уже без ме!
ня, потому что я в
очень плохом состоя!
нии по здоровью. 

– А что у вас болит?
– Все болит: и душа, и сердце.

Дело в том, что и альбом называ!
ется «Разлука»... У меня был друг,
с которым мы с самого начала бы!
ли вместе и с которым записали
все мои песни, – Саня Алексеев.

Несколько лет назад он умер, а
песни оставил мне, и вот все эти
песни я записал.

Впрочем даже в алкогольном
угаре певец говорит о дочери,
без которой не представляет сво!
ей жизни. Но, как утверждает,
бывшая жена видеться с ребен!
ком не дает. 

– Дочку я не видел уже боль!
ше года, – говорит певец. – Мне
жена не дает общаться с дочкой,
запрещает, настраивает против
меня. Ты говоришь: зачем я пью?
А нет у меня счастья в жизни.
Обложили со всех сторон. У ме!
ня теперь проблемы и с ТСЖ.
Невозможно просто. Вообще по
полной программе обложили:
долги и по квартплате, и по гара!
жу. Рассказывать долго. 

– А родственники вам помо�
гают? У вас же есть сестра?

– Да, с сестрой мы общаем!
ся, конечно. У меня не только
сестра, еще есть мама, дочка и
племянник. 

– Может, вам стоит обра�
титься к психологу?

– К какому психологу? В 67!ю
московскую больницу мне надо.
Там ставят такую штуку – капель!
ницы, чтобы не пить. Четыре
фляги висят, и вот тебе капают
дня четыре или пять. Вот это по!
могает. А вот если домой вызы!
вать врача, все это фигня. Я в
больницу и собираюсь сейчас.

– Сегодня?
– Нет, не сегодня. Может

быть, завтра. У меня сейчас ни!
кого нет: меня просто все кину!
ли и предали. Думаю я, конечно,
о дочке. А дочка не звонит, не
отвечает на мои звонки. Более
того, я подарки купил ей на
день рождения, а она их не за!
бирает. Золотые сережки купил
за пятьсот долларов. Сестра по!
дарила две брендовые и очень
дорогие куртки. Но она их тоже
не забирает. Я продал мотоцикл
за триста тысяч российских
рублей. Предлагаю жене али!
менты 120 тысяч. Она говорит,
что меньше двухсот не возьмет.
И как жить вообще? 

Денис СОРОКИН.

Поcле рождения ребенка отношения в семье
певца стали портиться.

●● Личное

Черная полоса в жизни кумира 90�х Евгения Осина наступила несколько лет
назад. После развода с женой Женя пустился во все тяжкие.  Певец ведет
затворнический образ жизни и регулярно выпивает в одиночестве. 

Когда Осин стал
популярным, 

голубей
пришлось

продать.

Закат 
солнца
вручную

1996 г. Знаменитый концерт 
с участием Б.Ельцина.



«Ночь музеев 2015» сохра�
нила свой ночной статус
преимущественно бла�
годаря Национальному
художественному и
Национальному историческо�
му музеям. Культурные гиганты
традиционно, как говорят лошад�
ники, вышли на старт всей ко�
нюшней: до часу ночи можно бы�
ло побывать в любом филиале и
приобщиться к разнообразным
программам. Большая же часть
прочих учреждений предпочла
провести вечер музеев, а не ночь.
Например, оказавшись около
одиннадцати вечера перед закры�
тыми дверями Центра современ�

ных искусств, где, по слухам, дол�
жна была до полуночи проходить
стимпанк–вечеринка, корреспон�
денты «СБ» разочарованно удали�
лись.

Особенно отличился Музей
истории белорусского кино, орга�
низовавший при помощи компле�
кса «Дудутки» старинную корчму
с ароматными напитками и закус�
ками — солеными огурцами с ме�
дом, сырами по дедовским рецеп�
там и капустой, которая хрустела
громко, как снег в морозный день.
Научные сотрудники героически
в сто двадцатый раз проводили
экскурсию по выставке «Летучая,
горючая...», посвященной самого�
новарению с древнейших вре�
мен до наших дней и борьбе с
пьянством.

Цена вопроса — кусачая. О
том, чтобы сделать входные би�
леты бесплатными, как в Моск�
ве, Питере и городах Европы,
говорят не один год. Однако ку�
раторы в один голос сетуют на
отсутствие спонсоров и высо�
кие затраты на проведение ак�
ции. Вот, мол, и приходится
брать с посетителей деньги.

Причем не�
малые. Скажем, цена

входного квитка в Национальный
исторический в этом году соста�
вила 190.000 рублей для взрослого
и 140.000 — для студентов. При
этом посмотреть работы Дали и
Пикассо, выставленные в том же
музее в обычный день, стоит гора�
здо дешевле: 120.000 и 90.000 со�
ответственно. И никакого томле�
ния в очередях.

Самый бюджетный вариант

арт–досуга, к слову, предложил
литературный музей Янки Купа�
лы: насладиться поликультурным
проектом с песнями и плясками
можно было всего за 1.000 бело�
русских рублей.

П
альму первенства по самым
длинным пробкам на вход�
ных дверях стабильно удер�
живал Национальный худо�
жественный. В этом году во
избежание очередей и боль�

шого скопления посетителей в за�
лах здесь пошли на маленькие хи�
трости. Первое — ограни�
чили количество
билетов. Вто�
рое — на�

стоятельно рекомен�
довали гостям прий�
ти на акцию к опре�
деленному времени.
Уловка сработала! Ни
тебе толп, ни разго�
ряченных полуноч�

ных посетителей.
Самая длинная

очередь, по нашим
оценкам, выстрои�

лась на улице и
стабильно держа�
лась с момента
открытия и едва

ли не до последних
минут у Музея исто�

рии белорусского кино. Почему?
Смотрите выше.

И
нтерактивность — то, чем
нужно завлекать посетите�
лей не только во время
ночных квестов раз в году.
Во дворике музея театраль�
ной и музыкальной культу�

ры, к примеру, бодро махали иг�
ровыми мечами фехтовальщики:
ролевая игра живого действия
Battle Game вербовала новых
бойцов. Что любопытно, пома�
хать бутафорскими, но тяжелы�
ми римскими гладиусами рва�
лись не только парни, но и де�
вушки, они носились друг за дру�
гом, злобно попискивая и подво�
рачивая ноги на каблуках.

В Доме–музее I съезда РСДРП
интерактив вообще стал ключом
ко всему: выставка RoboArt рас�
считана в основном на детей, ко�
торым важно не только потрогать
робособаку, но и заставить ее гла�
за гореть зеленым светом, дернув
за рычаг–хвост. Да и взрослые вос�
торгались, ахали–охали, когда ро�
бот Артур поворачивал к ним го�
лову, приветственно помахивая
рукой, и рвались сделать с ним
селфи. Вам когда–нибудь хоте�
лось погладить робота по голове и
забрать его к себе жить? Почитай�
те книгу отзывов в музее — там
можно найти и не такие восторги!

М
олодежь отрывалась в
свойственной ей мане�
ре. В музее–мастерской
Азгура хипстеры увле�
ченно смотрели фильм
Сергея Параджанова

среди высоких скульптур. Синий
загробный свет, длинные ряды и

ярусы статуй и бюстов деяте�
лей советской эпохи

оставили фантасмаго�
рическое ощуще�

ние. Меломаны в это
время слушали во дво�

рике музея концерт группы «На�
гУаль». Тем же путем пошел му�
зей Янки Купалы, установив не�

большую сцену перед собст�
венным крыльцом и запус�
тив на нее несколько
рок–групп. Веселье здесь не

стихало и после часу ночи.
Юлиана ЛЕОНОВИЧ.

leonovich@sb.by

Ирина ОВСЕПЬЯН.
ovsepyan@sb.by

В выходные музейная
жизнь страны вновь акти�
визировалась и зацвела
пышным цветом. Традицию
коллективного приобщения
к высокому искусству в
этом году поддержали едва
ли не все культурные со�
кровищницы Беларуси. Му�
зейщики признаются: меж�
дународная акция «Ночь
музеев» — пожалуй,
один из немногих
способов реанимиро�
вать интерес к акаде�
мическому искусст�
ву. Корреспонденты
«СБ» включились в
гонку по созданию
арт–праздника и промча�
лись бодрым галопом по
нескольким особо инте�
ресным точкам. Об осо�
бенностях национального
музейного арт–праздника —
в нашем обзоре.
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Раб рампы

Вестимо, в Каннах продолжается международный кинофес�
тиваль. Мой армейский друг Викентий Вератила поехал туда ди�
карем, чтобы хоть одним глазком поглядеть на сладкую жизнь
кинозвезд, а также ознакомиться с лучшими киноновинками ми�
ра. По–хозяйски разбил палатку на набережной Круазетт, развел
костер и стал готовить перловую кашу с тушенкой, предвкушая,
как будет брать автограф у своей любимой актрисы Кейт Блан�
шетт. Каково же было удивление Викентия, когда среди ночи его
разбудил полицейский патруль и попросил ретироваться. Дальше
— больше. В полицейском участке выяснилось, что у Вератилы не
все в порядке с визой, и его депортировали. И вот путешествен�
ник стоит у моих дверей. Особенно жаловался он на то, что не
только не дали взять автограф у Кейт, но и лишили возможности
посмотреть новый фильм Вуди Аллена «Иррациональный чело�
век», который показывали на каннском форуме вне конкурса.
Опять придется ему, мастодонту, унизительно пастись на подро�
стковых торрентах. Чтобы как–то утешить друга, потерпевшего
столь болезненное международное фиаско, и поднять его боевой
дух, я пригласил его в молодежный театр, где по стечению обсто�
ятельств как раз таки выпустили премьеру по пьесе Вуди Аллена.
Вырисовывалась симпатичная интеллектуальная дуга: Канны и
молодежный театр — братья по духу и разуму. Мыслят одними и
теми же категориями. Выходит, не такая уж мы и провинция.

Вуди Аллен, несмотря на дороговизну своего печатного сло�
ва, уже появлялся в нашей афише. В Новом драматическом теа�
тре, например, идет щемящий спектакль Дениса Нупрейчика
«Шанс, которого ждешь всю жизнь». Премьеру «Застигнутые
врасплох любовью» по пьесе Вуди Аллена «Сыграй это еще раз,
Сэм!» в молодежном театре поставил главный режиссер Грод�
ненского областного драматического театра Геннадий Мушперт.

Конечно, к Вуди Аллену нужен свой ключик. Комедия комеди�
ей, но в его пьесах и фильмах всегда есть второе дно. За суетой, ин�
теллектуальной тарабарщиной и спешкой героев всегда скрывает�
ся экзистенциальная боль современного горожанина. Растерянно�
го и подавленного. Однако режиссер Мушперт с материалом рас�
правился довольно лихо, убрав все сопли. В молодежном постави�
ли однозначную бульварную комедию, которая может не понра�
виться, как прозвучало объявление перед премьерой, разве что ро�
гоносцам.

Что ж, подобный взгляд по–своему интересен. Поставить Ву�
ди Аллена так, чтобы от него ничего не осталось. Для того чтобы
почувствовать разницу между тем, что написал драматург и что
поставил Мушперт, можно посмотреть экранизацию «Сыграй это
еще раз, Сэм» Херберта Росса. Там, где у автора лишь намек, у
Мушперта — довольно прямолинейная работа. Да и главного ге�
роя у Росса играет сам Вуди Аллен. Актеру молодежного Кон�
стантину Михаленко на коренного жителя Манхэттена походить
удается слабо.

Тем не менее проверенная драматургия — это те самые паруса,
которые любой театральный корабль приведут в теплые воды ком�
мерческого Гольфстрима. Зрительный зал на премьере беснуется,
узнавая себя в понятных сценических ситуациях. А для того чтобы
в репертуаре молодежного появлялись тонкие и умные спектакли,
как «Козий остров», например, или «Полковник–птица», «Чехов.
Комедия. Чайка», должны на другой чаше весов быть и беспроиг�
рышные комедии.

Конечно, по эстетике и общей мысли спектакль устарел. Про�
двинутый зритель молодежного ушел сегодня все–таки немного
дальше, чем думает гродненский режиссер Геннадий Мушперт,
будто растолковывая прописные истины. Уж что–что, а «Касаб�
ланку» мы смотрели.

Короче, выйдя после спектакля на улицу Козлова, где в кото�
рый раз чинят трамвайные пути, мы с Вератилой не почувствова�
ли себя вдохновленными. Улица с дорожно–ремонтной техникой
мало напоминала каннскую набережную. Спектакль совсем не по�
ходил на наши представления о драматургии Вуди Аллена. «Я ви�
зу переделал, еще на пару дней в Канны съезжу», — объявил Вера�
тила. «Шашлыки только на Круазетт не жарь», — съязвил я.

Добрый зритель в 9–м ряду.

Вуди Аллена паруса

Не к ночи 
будет сказано

Все на бал.

Роботов можно (и нужно!)
трогать руками.

Перед искусством все равны.

Корреспондент «СБ» 
в образе Дали.

Модный перформанс 
в историческом
музее.
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ПОСТУПИЛО ЗАЯВЛЕНИЕ...

◆ Диплом № 058737, выданный Берестовицким ПТУ–194 в 1998 году
на имя Виктора Павловича Бучилко, считать недействительным.
◆ Диплом кандидата исторических наук № КН 005893 на имя Саллу$
ма Фераса считать недействительным.
◆ Утерянный диплом серии ЦВ номер 590758 регистрационный но$
мер 2601, выданный Пермским высшим военным командно–тыло$
вым училищем 28 апреля 1995 года по специальности «Инженер по
эксплуатации артиллерийского вооружения» на имя Ивана Петрови$
ча Свентуховского, считать недействительным.
◆ В связи с утерей свидетельства о регистрации ООО «ФлагманИн$
вест» (УНП 191418382) и других бухгалтерских документов предпри$
ятия прошу считать свидетельство о регистрации ООО «ФлагманИн$
вест» недействительным.
◆ Утерянные страховые полисы страховой организации БРУПЭИС
«Белэксимгарант» по добровольному страхованию грузов серии ЭМ
№ 0007611, № 0007612 и № 0007613 считать недействительными.
◆ Считать недействительной утерянную квитанцию формы 1СУ 
(о приеме наличных средств страховых взносов) страховой компании
«Белгосстрах» серии КС номер 1329902.
◆ Диплом № 104349, выданный Берестовицким ПТУ № 194 в 2000 г.
на имя Д.В.Улановича, считать недействительным.
◆ Утерянное свидетельство о государственной регистрации Касумо$
ва Валерия Рамиз–оглы в качестве индивидуального предпринимате$
ля в ЕГР за № 190075079, выданное Минским горисполкомом реше$
нием от 06.03.2000 г. № 224, считать недействительным.

СЧИТАТЬ НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ...

✔ Куплю: остатки радиоэлект$
ронной деятельности, осцил$
лограф, частотомер, генератор,
радиодетали. Тел. (8–029)
667–08–27.
✔ Продаю пчелосемьи, пчело$
пакеты, ульи. Тел.: (8–029)
303–21–19, (8–044) 736–20–62.
✔ Продаю: шины 2 шт., б/у,
185/65/14 и 2 шт. 185/60/15; ем$
кости: 1.000 л, 200 л, 20 л. Тел.:
(8–029) 563–24–97, (8–044)
776–49–32.
✔ Продаю перепелов, яйцо,
клетки, бройлерных индюшат.
г. Смолевичи. Тел.: (8–029)
605–22–76, (8–029) 500–81–76.

✔ Куплю любое авто. Деньги
сразу. Тел. (8–029) 791–82–10.

✔ Все виды фасадных и кро$
вельных работ, мойка и покрас$
ка шифера, заборы, навесы лю$
бой сложности, вагонка, сай$
динг. Гарантия. Тел. (8–029)
120–28–32. ИП Борщевский А.Г.
УНП 191558451

✔ Мотоблоки, мини–тракторы
и двигатели к ним. Ремонт, зап$
части, продажа и доставка по
РБ. Выезд. Гарантия. г. Минск,
ул. Некрасова, 47. ЧП «Мотоб�
лок–мастер», УНП 190871291.
Тел.: (8–017) 286–79–84, (8–029)
674–16–74.

● В суд Октябрьского района г. Витебска поступило заявление об объ$
явлении умершим Сергея Михайловича Федосеева 8 ноября 1963 года
рождения, уроженца г. Витебска, последнее известное место житель$
ства и место пребывания: г. Витебск, ул. 4–я Луговая, 24. Просьба ко
всем гражданам и юридическим лицам, имеющим какие–либо сведе$
ния о С.М.Федосееве, сообщить об этом в двухмесячный срок с момен$
та публикации данного сообщения.
● В суд Сморгонского района Гродненской области поступило заяв$
ление об объявлении умершим гражданина Республики Беларусь Ста$
нислава Казимировича Бровинского 7 января 1951 года рождения,
уроженца д. Валейковичи Сморгонского района Гродненской области,
последнее место жительства: Сморгонский район, д. Валейковичи, 
ул. Парковая, д. 42, с просьбой ко всем гражданам и юридическим ли$
цам, имеющим сведения о С.К.Бровинском, сообщить их суду в тече$
ние 2 (двух) месяцев со дня опубликования объявления.
● Суд Советского района города Гомеля устанавливает местонахож$
дение Дмитрия Васильевича Евтушенко 06.08.1978 года рождения,
уроженца г. Гомеля, последнее известное место жительства: 
г. Гомель, ул. 60 лет СССР, д. 28, кв. 81. Гражданам, которым что–либо
известно о судьбе или месте нахождения Дмитрия Васильевича Евту$
шенко, просьба сообщить в течение двух месяцев с момента публика$
ции в суд Советского района города Гомеля по адресу: г. Гомель, 
пр–т Речицкий, 45, каб. 2 — 6.
● В суд Петриковского района Гомельской области поступило заявле$
ние о признании безвестно отсутствующим Олега Ивановича Харто$
ненко 4 ноября 1967 г. р., уроженца с. Чебановка Республики Молдо$
ва. Последнее известное место жительства: Гомельская область, Петри$
ковский р–н, г.п. Копаткевичи, ул. Калинина, 90, последнее известное
место пребывания: РФ, Иркутская обл., п. Баклаши. Просьба ко всем
гражданам и юридическим лицам, имеющим какие–либо сведения об
О.И.Хартоненко, сообщить их суду Петриковского района Гомельской
области (247940, г. Петриков, ул. К.Либкнехта, 1) в течение двух меся$
цев со дня публикации объявления.
● Суд Мозырского района устанавливает местонахождение Алексея
Ивановича Николко 31.01.1977 года рождения, последнее известное
место жительства: г. Мозырь, ул. Малинина, 2/27. Гражданам, которым
что–либо известно о судьбе или местонахождении А.И.Николко, прось$
ба сообщить в течение двух месяцев с момента публикации объявления
в суд Мозырского района по адресу: г. Мозырь, ул. Саета, 2, каб. 408.
● В суд Бобруйского района и города Бобруйска поступило заявление
об объявлении умершим гражданина Геннадия Петровича Каплевско$
го 2 августа 1935 года рождения, уроженца д. Курапово Толочинского
района Витебской области Республики Беларусь, ранее проживавшего
по адресу: Витебская область, г. Толочин, ул. Энергетиков, д. 9. Прось$
ба ко всем гражданам и юридическим лицам, имеющим какие–либо
сведения о гр. Геннадии Петровиче Каплевском, сообщить их суду
Бобруйского района и города Бобруйска в течение двух месяцев со дня
публикации.
● В суд Бобруйского района и города Бобруйска поступило заявле$
ние об объявлении умершим Юрия Васильевича Андреева
27.11.1961 г. рождения, уроженца г. Мурманска, зарегистрирован$
ного: г. Бобруйск, пр–т Строителей, д. 60, к. 2, кв. 1, последнее изве$
стное место пребывания: г. Санкт–Петербург, ул. Набережная реки
Фонтанки, д. 168, кв. 27. Просьба ко всем гражданам и юридическим
лицам, имеющим какие–либо сведения о Ю.В.Андрееве, сообщить
их суду Бобруйского района и города Бобруйска Могилевской об$
ласти в течение двух месяцев со дня публикации по адресу: г. Боб$
руйск, ул. Октябрьская, д. 128, каб. 47, тел. (8–0225) 72–19–80.
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▼▼ 2015–й против
2014–го
На прошлом чемпионате ми�

ра у нас в Минске сборная Рос�
сии одержала победы во всех де�
сяти проведенных матчах с об�
щей разницей заброшенных и
пропущенных шайб 42 — 10. В
Чехии Канада ответила десятью
победами с разницей 66 — 15. На
мировых первенствах эти сбор�
ные не встречались между собой
в течение четырех лет — после
того как в 2011 году Россия обы�
грала Канаду на чемпионате ми�
ра в Словакии — 2:1. И вот новое
свидание, и счет 6:1 в пользу
«кленовых листьев», и соотноше�
ние бросков — 37–12 (в решив�
шем все втором периоде —
14–1). И это, кажется, свидетель�
ствует о многом. По крайней ме�
ре, сразу после финала двукрат�

ный олимпийский чемпион и
многократный чемпион мира Вя�
чеслав Фетисов отважился на та�
кое откровение: «Это нам серьез�
ный урок. Я не хочу плясать на
чьих–то костях, но я в очередной
раз призываю к тому, чтобы все
здравые силы собрались и поня�
ли, что происходит. У нас нет ка�
чества игроков. Это системный
сбой, о чем мы говорили еще по�
сле Олимпиады в Сочи. Чемпио�
нат мира в Минске нас немного
обманул. Понятно, что там ко�
манды приехали с не самыми
сильными составами. Я не хочу
принижать ту победу, но специа�
листы должны все понимать.
Просто некоторые люди должны
были подойти к происходящему
более критично. Приятно, что
молодые ребята играют сейчас в
тот хоккей, который напоминает
мне сейчас ту команду, в кото�
рой мне посчастливилось играть.
Но я задумался, что канадцы мо�
гут собрать три, четыре или да�
же пять таких команд, которые
будут сильнее. А мы сейчас вряд
ли даже вторую такую соберем,
которая у нас играла в финале.
Мы же видим, что у нас всего
шесть защитников в стране...
Только слепой не видел всю эту
разницу в мастерстве, наглости,
желании».

▼▼ Беларусь.
Четвертьфинальный
барьер
Наша сборная, как и год на�

зад, заняла седьмое место. Два
чемпионата подряд команда вы�
ходит в четвертьфинал, такого

прежде никогда не было, а зна�
чит, хоккеисты могут однознач�
но записать себе в актив выступ�
ление на групповом этапе. И ес�
ли бы не случилось разгрома в
четвертьфинале, мы бы говори�
ли вообще об успехе. Но 0:9 от
канадцев (при соотношении бро�
сков 24–50) — это, конечно, удар

под дых каждому, кто
болел за команду. Вме�
сте с тем эти 0:9 — это
еще один повод прислу�
шаться к словам Фети�
сова. Если уж россияне
понимают, что против
Канады в хоккее у них
мало кадровых ресур�
сов, то что говорить бе�
лорусам, которые в сво�
ей истории из шести
проведенных на чемпи�
онатах мира и Олимпи�
адах четвертьфиналов

выиграли лишь один, да и тот
уже давно порос быльем?!

▼▼ За такие матчи 
должно быть 
стыдно
Чемпионат мира в Чехии, к

сожалению, запомнится и матчем,
о котором еще долго будут гово�
рить в привязке к знаменитым
футбольным играм Германия —
Австрия на чемпионате ми�
ра–1982 и Дания — Швеция на
чемпионате Европы–2004. Те, с
позволения сказать, «баталии» за�
канчивались с результатом, устра�
ивающим обе стороны. А сейчас
так сыграли хоккеисты Франции
и Латвии. Причем им было еще
сложнее, чем футболистам. Для
сохранения прописки в элитном
дивизионе им было мало ничьей в
основное время, им еще нужна
была победа французов в овер�
тайме или по буллитам. В итоге
именно так все и закончилось —
2:2, Франция выиграла в буллит�
ной «лотерее», отправив команду
Австрии в низший дивизион. Пре�
зидент ИИХФ Рене Фазель, одна�
ко, не согласился с обвинениями в
договорном характере поединка.
Он сказал: «Мы расследовали это
дело и не нашли никакого особого
усиления букмекерских ставок на
этот матч». Хотя, конечно, оста�
лось совершенно непонятным,
при чем здесь букмекеры?!

▼▼ Абсолютный рекорд
посещаемости
То, что чешское первенство

побьет рекорд посещаемости, ус�

тановленный в прошлом году в
Минске, стало ясно еще в ходе
четвертьфинального матча Кана�
да — Беларусь. После финальной
же игры появились и точные
цифры: матчи нынешнего чем�
пионата посетили более 741.690
зрителей — на сто тысяч больше,
чем у нас. Справедливости ради
отметим, что и арены в Чехии
были вместительнее, чем в Мин�
ске. Но и это еще не все. Чемпио�
нат мира в Праге и Остраве обно�
вил рекорд 1979 года — по сред�
ней зрительской аудитории на
матчах чемпионата мира. 36 лет
назад, когда все матчи сборной
СССР посетил генсек КПСС
Л.И.Брежнев, трибуны «Лужни�
ков» собирали в среднем 11.078
зрителей. В Чехии зафиксирова�
но 11.589 зрителей. Интересно,
что будет через год, когда чемпи�
онат мира снова вернется в Мос�
кву (и Санкт–Петербург).

▼▼ Золотые парни
Говоря об итогах чемпионата,

никак нельзя пройти мимо еще
одного достижения. Капитан ка�
надцев Сидни Кросби стал 26–м
членом так называемого «Трой�
ного золотого клуба». В него вхо�
дят лишь те игроки, которые за�

воевывали золотые медали Олим�
пиад, чемпионатов мира и были
обладателями Кубка Стэнли.
Кросби, который выигрывал
Олимпийские игры в 2010 и 2014
годах, был обладателем Кубка
Стэнли в 2009–м, в Праге доба�
вил в свою коллекцию недостаю�
щую награду. Примечательно,
что во всех командах Сидни был
капитаном. Кроме того, он заби�
вал во всех последних финалах, в

которых участвовал на уровне
сборных, — на Олимпийских иг�
рах в Ванкувере и Сочи и на чем�
пионате мира в Чехии.

В состав «Тройного золотого
клуба» входят 26 хоккеистов: 9
шведов, 9 канадцев, 6 россиян
(Фетисов, Каменский, Малахов,
Ларионов, Гусаров, Могильный)
и 2 чеха. Шестеро хоккеистов —
защитники, остальные восемнад�
цать — нападающие; голкиперов
в составе клуба нет.

Кирилл ПЛЕТНЕВ.

Неприятный сюрприз ожидал
сборную Беларуси по итогам
чемпионата мира в Чехии. После
него был сформирован состав
групп следующего планетарного
форума, который с 6 по 22 мая
2016 года примет Россия. Сбор$
ная Беларуси (девятое место в
рейтинге ИИХФ) определена в
группу «А», матчи которой состо$
ятся в Санкт–Петербурге. Сопер$
никами нашей команды на груп$

повом этапе станут сборные Ка$
нады, Финляндии, США, Слова$
кии, Франции, Германии и Венг$
рии. В группу «В», которой пред$
стоит играть в Москве, вошли ко$
манды России, Швеции, Чехии,
Швейцарии, Латвии, Норвегии,
Дании и Казахстана. В чем непри$
ятность? А в том, что чемпионат
мира–2017 пройдет в Кельне и

Париже. Это означает, что на
следующем чемпионате францу$
зы и немцы будут иметь иммуни$
тет от вылета из элитного дивизи$
она. И если ИИХФ не внесет из$
менений в регламент соревнова$
ний или не изменит состав групп,
из нашей группы «А» по итогам
чемпионата мира 2016 года мо$
жет пойти на понижение в классе
сборная, даже занявшая шестое
место.

Чемпионат мира по хоккею в Чехии закон�
чился скандалом, о котором сейчас гово�
рят, пожалуй, даже не меньше, чем

собственно о финальном матче. Российские хок�
кеисты покинули лед до исполнения гимна в
честь победителей — канадцев — и тем самым
фактически не только проигнорировали нормы
спортивного и какого хотите еще этикета, но и
подставили под огонь критики всю Россию, кото�
рую хоккейные болельщики на спортивных фору�
мах — и русско–, и англоязычных — сейчас поло�
щут, мама не горюй. Куда смотрел тренер Знарок,
где его спортивная честь? Это игроки сборной
или неуважай–корыто? И т.д. и т.п… Звучат даже
призывы исключить Россию из членов Междуна�
родной федерации хоккея и лишить ее права на

проведение чемпионата мира–2016, который дол�
жен пройти в Москве и Санкт–Петербурге в сле�
дующем мае. Конечно, такое развитие событий
уже было бы перебором. Но какое–то наказание
российским игрокам, которые поступили крайне
непорядочно, быть явно должно. 

Сейчас, когда все стали понимать весь позор
произошедшего, из лагеря сборной России звучат
оправдания, что случилась какая–то организаци�
онная накладка, кто–то кого–то недопонял. Но,
простите, как с этим вяжется тот факт, что Алек�
сандр Овечкин, Евгений Малкин и еще несколько
игроков просили партнеров остаться? Эти хокке�
исты, выступающие за океаном, отлично осозна�
ют, что подобные игры в обиженных мальчиков
уместны во дворе, но никак не в финале чемпио�
ната мира. А вот молодежь из КХЛ, обласканная
многомиллионными контрактами (заметим, дале�
ко не всегда заслуженными), похоже, от понима�
ния этого далека. Поэтому и позволила себе то,
что в приличном обществе не принято. 

Кстати, президент Международ�
ной федерации хоккея Рене Фа�
зель заявил, что Федерация хок�
кея России будет наказана:

— По возвращении с чемпионата
мира мы обсудим этот вопрос, свя�
жемся и с руководством Федерации хоккея
России. У ИИХФ есть регламент, и определенное на�
казание точно будет вынесено.

Когда я это увидел, то испытал огромное огорче�
ние. За 29 чемпионатов мира, на которых мне дове�
лось присутствовать, это первый такой случай. То,
что сделала российская команда, абсолютно неприем�
лемо. На льду во время игры могут происходить любые
события — столкновения, драки. Но отсутствие
уважения к сопернику после матча никуда не годится.

К СВЕДЕНИЮ
Лучшим голкипером чемпионата
мира признан голкипер сборной
Финляндии Пекка Ринне, который
установил новый рекорд турнира
по продолжительности сухой се$
рии. Лучшим защитником назван
Брент Бернс из сборной Канады,
лучшим нападающим — Джей$
сон Спецца. MVP турнира полу$
чил 43–летний форвард сборной
Чехии Яромир Ягр.
Символическая сборная чемпи�
оната: вратарь Коннор Хеллибак
(США); защитники Оливер Эк$
ман–Ларссон (Швеция) — Брент
Бернс (Канада); нападающие
Яромир Ягр (Чехия) — Джейсон
Спецца (Канада) — Тэйлор Холл
(Канада).

●● Чемпионат мира по хоккею. Постфактум

Беларусь – США.
Наши выиграли

со счетом 5:2.

ТАБЛО
Чемпионат мира

1/2 финала. США — Россия — 0:4,
Канада — Чехия — 2:0. Матч за
третье место. США — Чехия — 3:0.
Финал. Канада — Россия — 6:1.

Очередной трофей
Сиднея Кросби.

Канадцы
есть канадцы
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Проигрывать тоже нужно уметь

ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ



Проба мяча
Женская сборная Беларуси по баскетболу, на�
ведавшись в Литву, провела первые матчи в
преддверии старта на чемпионате Европы.
Турнир этот для команды Анатолия Буяльско�
го имеет важнейшее значение: именно там бу�
дут разыграны лицензии для участия в Олим�
пиаде. А потому и нынешние встречи, носив�
шие сугубо товарищеский, разминочный хара�
ктер, вызывают неподдельный интерес.

О
чевидцев официального возвращения Буяль�
ского на паркет оказалось немного. Да и
формат на первый взгляд был выбран не са�
мый подходящий. Спортзал в лесу на окраи�
не литовского Друскининкая, 15 человек на
трибунах, видеокартинка в интернете и ни

одной афиши. У тех, кто первопричину будущих
спортивных подвигов видит исключительно в пе�
реезде баскетбола в большие залы, подобный анту�
раж мог вызвать шевеление волос. Но суть, как во�
дится, — в деталях.

Свой дебютный матч под управлением вернув�
шегося в команду Анатолия Буяльского наша ко�

манда выиграла — 78:72. Второй проиграла —
52:76. Какой из результатов наиболее полно отра�
жает положение дел? Ни один из двух. Слишком да�
леки пока белоруски от оптимальной формы.
Слишком недавно присоединилась к команде Елена
Левченко, а все еще находящаяся в «режиме ожида�
ния» Линдсей Хардинг и вовсе способна изменить
картину на площадке в любую из сторон. Хотя
кое–что интересное можно увидеть уже сейчас.

Левченко хоть и выглядит уставшей, но
по–прежнему хороша. И при поддержке возвраща�
ющей боевые кондиции Анастасии Веремеенко за�
просто может протащить белорусский воз через
еще один топ–турнир. Сыгранность пока хромает.
Но индивидуальное мастерство Екатерины Сныти�
ной, Татьяны Лихтарович или Татьяны Троиной
худо–бедно способно нивелировать удельный вес
командных промахов. Из молодежи в Друскинин�
кае запомнилась разве что Аня Каленто. И то — по
причине своего (также запоздалого) дебюта в наци�
ональной команде. И потому вернувшийся в сбор�
ную тренер по физподготовке Дмитрий Седов, гля�
дя на площадку, лишь качал головой.

— Объективно команда как минимум не силь�
нее той, из которой я уходил несколько лет назад.
Да, тогда много говорили о перспективах Марии
Филончик и Марии Поповой. Но с тех пор девуш�
ки практически не выросли. Успехи той сборной
должны были стать для них трамплином в карьере,
но спортсменки, похоже, предпочли остаться «на
домашних пирожках» в чемпионате Беларуси. В
результате Наталья Трофимова смотрится лучше,
чем и Попова, и Филончик, а должна уступать им
по всем фронтам. В чемпионате России, например,
приглашенные американки, как моторы, тянут за
собой остальных, поднимая уровень требований к
каждому игроку. А здесь пока я нередко сталкива�
юсь с тем, что, если нет нужды, всех все вроде как
устраивает.

Следующая «контрольная работа» для команды
Буяльского намечена на четверг, когда в Риге сбор�
ная Беларуси стартует в товарищеском турнире с
участием команд Латвии и Китая. А начиная с 27
числа оценить результаты проделанной тренер�
ским штабом работы и перспективы на чемпиона�
те Европы сможет любой желающий: в Минске
стартует Международный турнир по баскетболу
памяти Семена Халипского.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by
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Очередной тур чем�
пионата Беларуси
по футболу, 6–й по
счету, растянулся на
три дня. Но основ�
ные матчи были сы�
граны в субботу. И
главным поединком
стала встреча в Со�
лигорске. Встреча�
лись два лидера —
«Шахтер» и БАТЭ. Все ожи�
дали битвы. А получили 0:0.

В
воскресенье БАТЭ и
«Шахтер» сыграют фи�
нальный матч Кубка Бе�
ларуси. Чего ждать от
этого поединка? Обилия
голов? Или он станет про�

должением «хождения по му�
кам»? Известный футбольный
специалист Юрий Пышник счи�
тает, что финальный матч бу�
дет интересным: «Финал дол�
жен быть боевой, азартный, це�
леустремленный. Футбол ко�
манды должны показать агрес�
сивный. Просто выйти и катать
мяч, как это было сейчас в чем�
пионате, не получится. Резуль�
тат нужен здесь и сейчас. Да,
есть проблема — не забивают.
Не могут наши футболисты вы�
жимать максимум из того, что
есть. Вот я смотрел матч
«Спартак» — ЦСКА. Нападаю�
щие забивают, имея полумо�
мент. А у нас нет остроты. Ког�
да я вижу, что полузащитник
отдает мяч не вперед, а защит�
нику или вратарю, то мне хо�
чется ему по ногам надавать,
честное слово».

На другой футбол в финале
рассчитывает и главный тренер
молодежной сборной Игорь

Ковалевич, дважды выигрывав�
ший Кубок с новополоцким
«Нафтаном» в качестве трене�
ра: «В чемпионате команды
преследуют стратегические це�
ли. Выиграй БАТЭ, отрыв от
«Шахтера» стал бы очень боль�
шим. Поэтому Сергей Боров�

ский, как мне кажется, поста�
вил задачу не проиграть. Но в
Кубке будет другая игра. По
крайней мере, более агрессивно
будет играть БАТЭ».

Очень хочется верить.
Дмитрий ТКАЧЕВ.

tkatchev@sb.by

Полку чемпионов прибыло: в компанию к «Челси», «Баварии»,
«Ювентусу», ПСВ и «Олимпиакосу» по итогам последних матчей
добавились «Барселона», «Пари Сен–Жермен», «Зенит», «Бенфи�
ка», киевское «Динамо» и «Базель». О некоторых из них — в на�
шей традиционной подборке.

Месси загоняет всех в угол

Обозреватель телеканала «Еврос�
порт» верно подметил: год назад вой�
ско аргентинского тренера Диего Си�
меоне сдержало каталонцев в золотом
матче на «Камп Ноу», то в этот раз ста�
рая обида за незасчитанный тогда гол
Месси дала зрелые плоды. «Барса»
вернула долг «Атлетико»: 23–е чемпи�
онство принес аккуратный удар Лео в

дальний угол. Для Месси этот тро�
фей — 22–й в составе «блауграны»: 7 побед в Ла Лиге, 2 — в Кубке Ко�
роля, 3 — в Лиге чемпионов (пока), 6 — в Суперкубке страны, 2 — в Су�

перкубке Европы, 2 — на Клубном чемпионате мира.
● Игра с «Эспаньолом» для «Реала» уже ничего не решала, но Криштиану
Роналду все же исполнил хет–трик — чтобы Месси не насобирал больше
голов. Вспотрошив не тех каталонцев, Роналду оторвался от Лео на 4 мя#
ча (45 против 41): если португалец упустит это преимущество, как упус#
тил в этом году модель Ирину Шейк, можно будет говорить о провальном
сезоне.

«Зенит», конечно, чемпион, но...
Чемпионом России «Зенит» стал

уверенно. Но — на фоне скандала. В
прессу уже попали слова футбольных
людей о якобы договорном характере
встречи питерского клуба с «Уфой» в
28–м туре (1:1). И тут не обойдешься без
предисловия. На самом деле с «Уфой»
«Зенит» должен был играть в гостях.
Но в столице Башкортостана лига за�
претила проводить матчи из–за того,

что местный стадион «Динамо» не соответствует современным требова�
ниям. По ходу чемпионата команда Игоря Колыванова проводила до�
машние игры в Перми и Саранске. С «Зенитом» башкирцы пошли еще
дальше и согласились сыграть в Санкт–Петербурге. При этом сразу же
было объявлено, что весь доход от билетов на этот матч получит уфим�
ский клуб. Он же, отквитав пропущенный от Халка мяч за несколько ми�
нут до конца игры, заодно получил и столь необходимое ему в борьбе за
выживание в премьер–лиге очко. А «Зенит» стал чемпионом дома...

● Кроме судьбы неудачников, из интриг в российском первенстве оста#
лась еще нерешенной судьба второго лигочемпионского места. За два тура
до конца ЦСКА, выигравший дерби у «Спартака» (4:0), догнал оступив#
шийся в игре с «Торпедо» «Краснодар». У обоих клубов по 56 очков.

«Днепр» сделал «Динамо» недосягаемым 
У российского футбольного коммента�

тора Георгия Черданцева, заявившего на
прошлой неделе, что выход днепропетров�
ского «Днепра» в финал Лиги Европы де�
классировал весь турнир, наверняка в вос�
кресенье был небольшой праздник. Выбив
«Наполи», днепропетровская команда про�
играла важнейший матч чемпионата Укра�
ины. За шесть минут до конца золотой для
киевского «Динамо» мяч закатил Домагой Вида. Для «Динамо» это чем�
пионство стало 14–м с 1993 года и первым с 2009 года. «Шахтер» распро�
щался с титулом, но вряд ли Мирча Луческу готов признать, что парни
Реброва были сильнее. Но мы–то еще и про «Днепр». В чемпионате Укра�
ины эта команда идет третьей. Отрыв от донецкого «Шахтера» внушите�
лен, а потому вполне понятно, почему в игре с «Динамо» на поле вышли
лишь четверо тех, кто обыграл в четверг неаполитанцев. Остальные игро�
ки днепропетровской команды эту игру смотрели из ВИП–ложи «Олим�
пийского», их основные битвы еще впереди: это и кубковая дуэль с «Шах�
тером», и, конечно же, финал Лиги Европы против «Севильи» (27 мая).

● Главный тренер «Шахтера» Мирча Луческу заявил, что покинет клуб в
конце сезона: «Правда в том, что в конце сезона я уеду отсюда. Потому
что мы находимся в центре войны. Если бы что–то подобное происходило
в Африке, я бы понял, но мы в Европе, и тут идет война. Это неприемле#
мая ситуация». Свой интерес к 69–летнему румынскому специалисту уже
обозначили московские «Спартак» и «Локомотив».

Цена по–французски
Последние пару месяцев мало

кто сомневался, что во Франции
сильнейшим вновь станет ПСЖ.
«Марсель», шедший первую треть
чемпионата в лидерах, резко сдал
и теперь, скорее всего, не попадет
даже в тройку, а «Лион» и «Мона�
ко» достойной конкуренции ко�
манде Лорана Блана не составили.

Золотой матч «Пари Сен–Жермен» сыграл в Монпелье. Забив два быст�
рых мяча, парижане успокоились и пропустили, однако все же взяли
три очка. Очередным чемпионством ПСЖ уже никого не удивит, в том
числе и владельца Нассера Аль–Хелаифи. Лига чемпионов — вот о чем
действительно мечтают в Париже.

● За победу в чемпионате Франции каждый игрок ПСЖ получит пре#
мию в размере 400 тысяч евро. Этот бонус — не единственные дополни#
тельные доходы, которые получат футболисты ПСЖ по итогам сезона.
За выход в четвертьфинал Лиги чемпионов каждый игрок получил по 250
тысяч евро, а за победу в Кубке французской лиги — по 40 тысяч евро.
Также бонус предусмотрен и за победу в Кубке Франции — в финале ПСЖ
сыграет с «Осером».

ЕВРОФУТБОЛ

Осторожно, футбол!

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
И В Н П М О

1. БАТЭ 6 5 1 0 7–0 16
2. Шахтер 6 3 3 0 9–2 12
3. Динамо Мн 6 3 2 1 7–5 11
4. Гранит 6 3 2 1 7–5 11
5. Динамо Бр 6 3 0 3 7–7 9
6. Нафтан 5 2 3 0 5–2 9
7. Славия 6 2 2 2 8–5 8
8. Белшина 6 2 2 2 7–6 8
9. Торпедо–БелАЗ 6 2 1 3 6–9 7
10. Гомель 6 2 1 3 6–8 7
11. Минск 6 1 2 3 2–7 5
12. Витебск 6 1 2 3 6–12 5
13. Неман 6 0 2 4 2–9 2
14. Слуцк 5 0 1 4 2–8 1

Вчера вечером состоялся матч
«Слуцк» — «Нафтан».

ТАБЛО
Футбол. Чемпионат
Беларуси. 6–й тур. 

«Шахтер» — БАТЭ —
0:0, «Динамо» (Мн) —
«Гранит» — 1:0 (Бечирай,
90), «Неман» — «Торпе&
до–БелАЗ» — 0:1 (Кибук,
77), «Славия» — «Витебск»
— 4:0 (Страханович, 77, 88,
Лаптев, 80, Герман, 85),
«Белшина» — «Динамо»
(Бр) — 2:0 (Горбачев, 7, Ро-
жок, 25), «Гомель» —
«Минск» — 3:0 (Близнюк,
10, с пенальти, Савостья-
нов, 36, Ситко, 90).
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СКАНВОРД

Ответы на сканворд, 
опубликованный 14 мая

Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр�индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр�индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02�05 05�08 08�11 11�14 14�17 17�20 20�23 23�02

20.05.2015 г. 2 1 2 1 2 1 2 2

Прогноз
геомагнитной

обстановки

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев

в
т.

1
9

 м
а

я
с

р
.

ч
т.

По данным Республиканского гидрометеоцентраПОД ГРАДУСОМ
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Влажность
воздуха, %

47
Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

50

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +28,2
о
С в 1979 году, cамая низкая температура воздуха —0,0

о
С в 1952 году. Астрономический календарь для Минска: новолуние 18 мая; восход Солнца —  5.01; заход — 21.11; долгота дня — 16.10.

Влажность
воздуха, %

40

+16+16+3+3 +17+18+3+23+3+21+2+3 +18

Влажность
воздуха, %

Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

45

+26+13+14 +27+28+14+21+15+17+14+15 +24

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

Влажность
воздуха, %

65
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

45
Влажность
воздуха, %

45

+24+8+8 +24+25+9+25+12+21+12+10 +25
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Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Влажность
воздуха, %

47

19 мая
1782 г. В Полтаве родился российский военный и госу�
дарственный деятель Иван Паскевич. Его мать — пото�
мок древнего шляхетского рода Моги�
левщины. Во время Отечественной вой�
ны 1812 года отличился в боях под Со�
лтановкой недалеко от Могилева. В
1854 году, сославшись на контузию, ос�
тавил армию и переехал в Гомель, кото�
рым владел с 1834 года. Собрал в своем
дворце богатую коллекцию произведе�
ний искусства.

1920 г. Родился Николай Скоморохов,
маршал авиации, дважды Герой Советского
Союза, прошедший в годы войны путь от
рядового летчика до командира эскадри�
льи. Совершил 605 боевых вылетов, провел
143 воздушных боя, сбил лично 46 и в
групповых боях 8 самолетов. Умер в 1994
году.

1922 г. День рождения пионерской орга�
низации. Такое решение приняла 2–я Всероссийская
конференция комсомола, чтобы привлечь детей к актив�
ному участию в общественной жизни страны. Пионерс�
кие организации были созданы по образу и подобию ска�
утских организаций, которые в 1917 году были запреще�
ны. Однако некоторые их традиции и атрибуты позаим�
ствовали: галстук, значок, барабан, горн, костры, торже�
ственное обещание. В Минске первый отряд белорус�
ских пионеров создан в июне 1922 года. С праздником,
юные пионеры!

1930 г. Дата рождения актера Леонида Харитонова,
ставшего кумиром поколения после выхода в 1955 году
на экраны фильма «Солдат Иван Бровкин».

1980 г. На экраны вышел фильм А.Тарковского «Стал�
кер» по мотивам романа братьев Стругацких «Пикник на
обочине». В главных ролях снялись Александр Кайданов�
ский, Анатолий Солоницын, Николай Гринько, Алиса
Фрейндлих.

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Ветер, 
м/сек.,

5�10

По горизонтали: Отсек. Форвард. Филе. Пуант.
Мадонна. Тисс. Письмо. Нищая. Стебель. Олива. Па�
ненка. Орган. Исток. Ушу. Жест. Леска. Лес. Есть.
Тал. Квинтал. День. Выселок. Рада.

По вертикали: Ахеджакова. Оригами. Ясли. Сле�
пота. Тендер. Уния. Стела. Каданс. Анод. Насос.
Стелька. Форт. Топот. Пчела. Бинокль. Суевер. Лан�
густ. Кашка. Дорогов. Мануал.

Атм. давл., 
мм рт.ст.

740
Атм. давл., 
мм рт.ст.

746
Атм. давл., 
мм рт.ст.

747
Атм. давл., 
мм рт.ст.

749 Атм. давл., 
мм рт.ст.

743
Атм. давл., 
мм рт.ст.

745

Атм. давл., 
мм рт.ст.

741

Влажность
воздуха, %

80
Влажность
воздуха, %

45

Атм. давл., 
мм рт.ст.

747

Атм. давл., 
мм рт.ст.

749 Атм. давл., 
мм рт.ст.

746 Атм. давл., 
мм рт.ст.

750
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Атм. давл., 
мм рт.ст.

751
Атм. давл., 
мм рт.ст.

744
Атм. давл., 
мм рт.ст.

74760
Атм. давл., 
мм рт.ст.

747

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Атм. давл., 
мм рт.ст.

752

Коллектив Главного управления Министерства финансов Рес�
публики Беларусь по г. Минску скорбит по случаю смерти замести�
теля начальника контрольно–ревизионного управления Игоря Сте�
пановича ЩЕРБЫ и выражает глубокое соболезнование его семье.

Кроме смеха!
Врачи утверждают, что лимон очень полезен для здоровья.

Особенно если это лимон баксов.
* * *

При наличии острого языка желательно иметь в запасе либо
быстрые ноги, либо сильные руки.

Атм. давл., 
мм рт.ст.

742 85 Атм. давл., 
мм рт.ст.

749

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Влажность
воздуха, %

55

Ветер, 
м/сек.,

5�10

неустойчивый

Редакция «СБ» выражает глубокое соболезнование специали�
сту сектора писем Тамаре Павловне Болтач в связи с постигшим ее
горем — смертью СВЕКРОВИ.
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